

COMENTARIO

LA EVOLUCIÓN SOCIAL

Como si respondiesen a un mismo plan, los elementos derechistas españoles coinciden en afirmar y reconocer la presente evolución social. Declaran que instituciones y principios que no hace muchos años eran considerados como verdaderos sueños hoy son realidades que se ven con los ojos y se tocan con las manos. La evolución social se está operando a presencia nuestra. Y siendo así, es imposible oponerse a esa evolución. Tan imposible como oponerse al crecimiento de un árbol o levantar un dique a un río caudaloso.

La evolución de la Sociedad tiene, pues, que ser admitida. Y hay que derivar de ella todas aquellas consecuencias que se traducirán, naturalmente, en valores sociales, o políticos, o económicos. En resumen, se está operando un progreso.

Pero todo progreso es multiplicación de órganos. La biología en lo individual, como en lo social y político, es tanto más perfecta y rica, cuanto más compleja. Hay fases, se ha dicho, de la evolución espontánea en que un órgano basta para regir un cuerpo; o un solo hombre para dirigir una industria o gobernar un pueblo. A medida que la vida se complica, esto es, se perfecciona, sus funciones se multiplican. Nace la necesidad de nuevos órganos, de nuevas diferenciaciones, tanto individuales como corporativas. He aquí el verdadero espíritu de la democracia a que aludimos ayer.

Hasta ahora se había defendido la democracia como un derecho innato del hombre. Pero he aquí que este derecho, según nuestra ideología, deja de ser un derecho para convertirse en deber. Empieza a ser una realidad la intervención progresiva de un número cada vez mayor de individuos en el régimen de gobierno de una cosa, sea pública, sea privada. Tienen los hombres de nuestros días un deber común, el deber de cada uno a, aportar su específica sabiduría o su personal aptitud a la tarea de contribuir al íntimo y misterioso desenvolvimiento de las sociedades humanas.

Este parece el nuevo sentido de toda gerencia privada y de toda gobernanación pública: una idea de solidaridad, de conjunción de pensamientos y esfuerzos, de cooperación más que de irreconciliable lucha.

Este fecundísimo principio, que es la base de la nueva evolución social, ha sido reconocido al fin por los elementos derechistas españoles. Y este principio es el que vienen sosteniendo los hombres liberales, quienes pueden estar satisfechos de que sus enemigos les den la razón. Y conviene tener esto bien presente para fecha no muy lejana.

NUESTROS COLABORADORES

El prólogo y el epílogo de la Gran Tragedia

II

Decíamos al final de nuestro artículo anterior, que, para evitar que Servia, engrandecida merced a la liberación de los Balcanes, acabara de emanciparse obteniendo acceso al mar, Austria-Hungría se apresuró a poner obstáculos y no cesó en sus intrigas hasta conseguir, en marzo de 1913, por medio de un ultimatum a Montenegro, la cesión del puerto de Scutari y suscitara la cuestión albanesa.

Esta vez, apoyándose en el derecho de las nacionalidades, el Gobierno de Viena reclamó la Albania para los albaneses; y Europa, que con mayor razón hubiera podido reclamar la Bohemia para los tchecos, la Polonia para los polacos, el Trentino para Italia y la Transilvania rumana para los rumanos, aconsejó otra vez a Servia que cediese.

Pero el Austria, que Francisco Fernando había movilizado a costa de grandes gastos, quería a todo trance encontrar en las complicaciones balcánicas un pretexto para crear un conflicto. Instigó, pues, a Bulgaria, o mejor dicho, a Fernando de Coburgo a que atacase a Servia, extenuada. Entonces (mayo de 1913) fué cuando el Gobierno de Viena hizo saber a Rumanía que el Ejército austriaco sostendría con las armas la mala causa del Monarca búlgaro.

Europa no ha olvidado sin duda esas veleidades belicosas de la bicéfala Monarquía. No fué esta quien impidió que el conflicto general estallara entonces. La paz debióse a las agencias de deserción establecidas en Austria y a la traición de un oficial del Gran Estado Mayor, Redl. Las agencias quitaron al Ejército más de 200.000 hombres, que, provistos de falsa documentación, marcharon al Canadá. Redl, que a fin de evitar un proceso peligroso fué discretamente suicidado en un hotel de Viena, había vendido a Rusia los planes de campaña e impedido el éxito del golpe que se preparaba en las márgenes del Danubio. El Estado Mayor tuvo que restablecer el equilibrio de las fuerzas del Imperio y trazar nuevos planes. Pero lo hizo rápidamente, pues en agosto de 1913, creyéndose otra vez en disposición de obrar, la diplomacia austriaca, premeditando un ataque, trató de asegurarse el concurso de Italia.

Francisco Fernando acechó para di-

rigir una nueva intimación a Servia el primer acontecimiento propicio. «Así, en 17 de octubre de 1913 (dice M. Ernest Denis en su obra «La guerra»), nuevo ultimatum de Austria a Servia, que, a fin de evitar las incursiones de los bandidos albaneses, se había visto precisada a ocupar algunos puntos estratégicos: que retire inmediatamente sus tropas, si no el Austria obrará en seguida. A pesar de la prontitud con que Servia obedeció a la intimación y a pesar de la visita de M. Putschich, que llevó inmediatamente a Viena palabras de conciliación, el conde Berchtold, en un discurso que entre dos Estados de fuerzas sensiblemente iguales se hubiera considerado como una declaración de guerra, criticó con injuriosa acrimonia el Tratado de Bucarest y la anexión de una parte de Macedonia a Servia».

Sin embargo, Servia no recogió el guante, y ya no le fué posible a Viena encontrar un pretexto plausible para la guerra. La tranquilidad más perfecta reinaba en los Balcanes. Únicamente la Albania, hechura de la diplomacia danubiana, hacía de las suyas. Pero era difícil acusar a los servios de haber excitado a los albaneses a batirse entre sí.

La primera mitad del año 1914 transcurrió, pues, sin que nada pudiera servir de pretexto a los Maquiavolos de Viena para una ruptura de hostilidades. Esta tranquilidad contrariaba los planes de Francisco Fernando, que esperaba con impaciencia la ocasión de obrar. Como ésta no venía, el archiduque creyó necesario hacerla surgir y puso manos a la obra.

Para hacer surgir un «casus belli» con Servia, el heredero del trono de Austria necesitaba contar con el concurso de su poderoso vecino y aliado Guillermo II, pues estaba seguro de que todo conflicto balcánico iba a traer graves complicaciones. Rusia tenía que salir en defensa de su protegida, y Francia iba a ser indudablemente arrastrada por el juego de las alianzas.

El archiduque contaba con la colaboración de Alemania desde la anexión de Bosnia y Herzegovina. Bien ejecutado, el golpe no iba a permitir que el Kaiser realizara sus ambiciones de dominio universal? Mas para ejecutar ese golpe se necesitaba discreción, y Francisco Fernando, en tal asunto, desplegó mucha. Se le ocurrió la idea de invitar a Guillermo II a una

cacería en Konopischt, castillo real, situado en las cercanías de Praga, y, a fin de despistar a la opinión, hizo publicar en la prensa vienesa del 2 de junio de 1914 la información siguiente:

«El Emperador de Alemania y «el Rey de Suecia» harán este mes en Konopischt una visita de algunos días al heredero del trono de Austria, Francisco Fernando. El Emperador Guillermo irá el 12 de junio y permanecerá allí hasta la tarde del día siguiente. «El Rey Gustavo es esperado en el castillo al mismo tiempo que el Emperador de Alemania.»

No es cosa averiguada si el Rey de Suecia fué invitado a esta cacería, y en tal caso por qué no asistió a ella. Lo indudable es que dicha nota, sumamente hábil, tendía a quitar todo carácter político a la entrevista, anunciando la presencia de un tercero. El público se quedó sin saber de qué habían tratado el Kaiser y el Archiduque; pero el hecho de que les acompañasen los grandes generales de ambos Imperios sin que lo exigiera el protocolo, permite suponer que no todo eran venados lo que se perseguía en aquella partida de caza.

Añádase a esto que tan pronto como Guillermo II hubo salido de Konopischt, Francisco Fernando mandó llamar al conde Berchtold, ministro de Negocios Extranjeros, y que ocho días después se reunieron en Carlsbad los jefes del Estado Mayor de Alemania y Austria, y se daría con la clave del enigma.

Mr. Steed afirma que en el castillo archiducal se concluyó el siguiente pacto:

«Rusia iba a ser provocada a una guerra para la cual Alemania y Austria estaban preparadas. Unos cuantos golpes energéticos reducirían la Francia a la impotencia. La abstención de Inglaterra era segura. La visita de Francisco Fernando y de la duquesa de Hohenberg a Windsor en noviembre de 1913 había tenido por principal objeto establecer relaciones personales de amistad con la Corte británica. Gracias a la neutralidad de Inglaterra, la victoria parecía segura, y ésta debía traer la modificación del mapa de Europa. El antiguo reino de Polonia, con la Lituania y la Ucrania, iba a ser reconstituido y adjudicado a Francisco Fernando, que lo destinaba a su hijo mayor; su hijo segundo recibiría, bajo la tutela paterna, otro reino que comprendería la Bohemia, la Hungría, la mayor parte de los países eslavos del sur de Austria, la Servia, la costa eslavica del Adriático y Salónica.

El Emperador Guillermo ofrecía a la futura Polonia la restitución de una parte del ducado de Posen, agregando, en cambio, a su Imperio el Austria alemana, aumentada con Trieste, y con el archiduque Carlos Francisco José como Soberano. De esta manera conseguía el tan codiciado acceso al Adriático.»

Una estrecha y perpétua alianza militar y económica había de unir al Imperio alemán, así engrandecido, el nuevo reino de Polonia y el nuevo reino tcheco-madgyar-eslavo; alianza que iba a ser árbitra de Europa y a dominar los Balcanes y la ruta de Oriente.

Pero Jules Chopin no cree que el heredero del trono de Austria fuese bastante loco para desmembrar así el Imperio de los Habsburgos. Además, Francisco Fernando era demasiado alemán para pensar en la creación de nuevos Estados eslavos, y, por otra parte, si ese desmembramiento hubiese sido una de las condiciones «sine qua non» de la complicidad de Guillermo II, ¿cómo no se concluyó ese pacto cuando las provocaciones de 1908, 1912 y 1913?

Chopin cree que el único objeto de la entrevista de Konopischt era encontrar el pretexto que faltaba en junio de 1914 para la guerra y determinar minuciosamente la marcha diplomática y militar de toda aquella empresa belicosa. El pacto que establecía «los fines de la guerra» hacía tiempo que estaba concluido, no sólo entre Guillermo II y Francisco Fernando, sino que también con los jefes del partido Joven Turco y con el Rey de Bulgaria.

Alemania sabía muy bien lo que se pensaba de ella, de sus ambiciones pangermánicas, de sus formidables armamentos y de los discursos amenazadores del Kaiser, y quería, ante todo, que el mundo creyera que la

guerra le era impuesta por la fuerza misma de las cosas. Parecióles, pues, a Guillermo II y al Archiduque que lo mejor sería poner en escena un acto de excepcional gravedad que sublevara las conciencias y fuese unánimemente considerado como una provocación directa, merecedora de un castigo a mano armada.

JUAN B. ENSEÑAT

Notas al día

EL RETORNO DEL BATALLÓN. — Los trenes atestados de gente de los pueblos; las fondas, hoteles y posadas repletas de huéspedes; las calles rebosantes de curiosos y de personas interesadas; los paseos del muelle, del Borne, de la Rambla hechos unos hormigueros.

Por doquiera se advertían las señales de satisfacción. Y sin embargo, esos soldados que un día marcharon con todos sus aprestos de guerra, no vie-

nen de la guerra. ¿Qué haríamos si ese batallón se hubiese batido en los campos de Africa?

Para el espíritu popular, empero, el retorno de los hijos tiene toda la significación del retorno de la guerra. Allí, en las playas de Cartagena, estuvieron aguardando un día y otro día el orden de marcha. La aguardaban con cierto estoicismo. Las cartas que mandaban los soldados a sus familias revelaban su buena disposición espiritual para unirse a sus hermanos en armas que en Africa combatían por vengar las muertes de Monte Arruit, Zeluán y Nador.

No han ido a la guerra; pero vuelven de la guerra. La guerra se hacía allá abajo; y hasta Cartagena llegaban los ecos de quienes combatían.

El retorno del batallón supone que el problema militar va a ser resuelto definitivamente, y cambiada la orientación que hasta aquí ha venido siguiéndose. A título de ello, puede justificarse esa expansión a que se ha entregado nuestro pueblo.—X. X.

PANORAMAS

¡Bolchevique quiero ser!

De los delegados bolcheviques que asisten a la Conferencia de Génova nos habíamos formado todos un malísimo concepto. Se nos aparecían como unos hombres de cara feroz y patibularia, algo así como unas terribles sombras venidas del otro mundo, o por lo menos como unos endemoniados.

También teníamos un mal concepto formado de su indumentaria y de sus maneras de tratar a los demás que no son bolcheviques.

De esta nuestra impresión, siniestra, que habíamos sacado de los relatos rusos de estos cinco últimos años, de las novelas de Máximo Gorky, de Chejov, de Andreiev, etc., etc., participaban al parecer otros españoles y otros europeos, a más de nosotros.

Pero esta Conferencia de Génova nos ha abierto los ojos y he aquí, retratados de cuerpo entero, los que nos parecían poco menos que unos ogros, sanguinarios, canchales, de manos manchadas de crímenes y de ojos inyectados como los de los chacales.

No, señor; los bolcheviques que hay en Génova son unos perfectos «gentlemen», que pueden servir de modelo a los más estirados diplomáticos. Ellos que parecían habían de comerse a la gente a guisa de perfectos canchales, han sido precisamente los que han obtenido mayores éxitos personales. ¡Si ahora nos resulta que estos Chicherin, Joffe, Krasin y Litvinof, dan quince y raya en punto a hombres exquisitos, amables, tolerantes, civilizados y cultos a todos los George, Barthou y Schanzer del Occidente europeo! Pasmémonos, asombrémonos, avergoncémonos de nuestra miserable cultura occidental, o latina, o sajona. Somos unas zapatillas al lado de estos horribles, ferozes y sanguinarios bolcheviques.

VIDA INTERNACIONAL

No puede destruirse el Tratado

Aunque Lloyd George ha declarado terminado el incidente promovido por el acuerdo germanoruso, Francia parece dispuesta a insistir en la anulación del acuerdo de Rapallo. La gravedad del hecho justifica la actitud francesa. El reconocimiento oficial en Génova del bloque rusoalemán sería un acontecimiento político extraordinario, pues el Tratado, además de modificar el mapa político de Europa, forjado en Versalles, amenaza los derechos presentes y la seguridad futura de Francia; pero tememos que Francia sea impotente para evitarlo.

Es indudable que Alemania y Rusia han alcanzado en Génova una victoria política fundamental. El Tratado de Rapallo es la primera reacción de los vencidos, la primera manifestación de su voluntad de recobrar la libertad diplomática.

Los aliados, repuestos de la sorpresa, empiezan a despertar ante la realidad de las cosas. Cuando creían tener en sus manos los destinos de Europa, se perciben de que se les escapan de entre ellas.

En el caso improbable de que Francia lograse la anulación del Tratado de Rapallo, sólo obtendría un éxito de forma, puesto que el Tratado subsistiría mentalmente, porque representa la atracción recíproca de Berlín-Moscú y la edentificación de las dos razas vencidas, que se completa por sus cualidades y sus defectos. Podrá destruirse la letra del Tratado de Rapallo, pero subsistirá su espíritu, más peligroso aún. Diferido, anulado, modificado, el documento quedará

como la síntesis de las aspiraciones políticas de dos pueblos, de su fuerte voluntad.

La única solución parece ser la de atenuar sus efectos, utilizándolo como núcleo central del Tratado de carácter general, fundiéndolo en acuerdos análogos, despojándolo así de su carácter exclusivo y agresivo.

Hacia esa solución parece orientarse la Conferencia de Génova.

Efemérides mallorquinas

27. Abril 1305

El Rey Don Jaime II con Real Orden dada en Perpignan, atendiendo que muchos puentes y algibes de Mallorca se hallaban deteriorados, mandó al Gobernador entendiéndose en hacer reparar los mismos, de suerte que en cualquiera villa o parroquia se eligiesen dos hombres que procurasen con los notarios y testadores para que persuadiesen algunos legados para tan piadosas obras, cuyos prohombres pidan y recojan limosnas para sus Iglesias y parroquias y consuman aquellos en dichos puentes y algibes, y den cuenta de lo que hubieren recaudado y expendido. Y si algún testador hiciera legado diciendo se gaste en obras pias indistintamente, procure se aplique algo de ellos para dichas obras, pidiendo para el consentimiento del Obispo, mandando se le participase esta Real Orden.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

INFORMACION LOCAL

UN DIA DE JUBILO

Regreso del batallón

expedicionario

El muelle se anima

Desde las primeras horas de la mañana se inició la marcha de numeroso gentío hacia el muelle para recibir al batallón expedicionario que, a bordo del «Guillem Sorolla» venia en demanda de este puerto. Poco antes de las ocho de la mañana, ya tenía el vigía de Porto Pi puesta la señal de que estaba a la vista el «Guillem Sorolla», cuya silueta se adivinaba en el horizonte.

El paseo de la Riba estaba ya a dicha hora muy animado y conforme pasaba el tiempo mayor era el gentío allí congregado, que se extendía por la explanada del muelle hasta muy cerca del malecón.

Este estaba, como se había ordenado por el Capitán General, despejado y lo habían acordonado las fuerzas de seguridad, de la guardia municipal y de la guardia civil.

Esta última fuerza estaba dividida en secciones de a pie y a caballo, al mando del teniente señor Vicente.

Las autoridades.—El gentío aumenta

En el malecón, reunidos en grupo, se hallaban el Gobernador Civil señor Milán, con el cual iban los jefes de Policía y Seguridad señores Florez y Estabén, el Gobernador Militar general Chailier, con su ayudante señor Pou, y una representación del elemento militar, predominando los jefes y oficiales de infantería.

Más tarde llegaron el Alcalde señor Oliver y Roca, con su secretario particular señor Pina, el jefe de la brigada de infantería de Mallorca general Cabrinyet con su ayudante señor Llopart, el comandante de Marina señor Sbert y los primeros jefes de los cuerpos e institutos de la guarnición.

También vino a recibir al batallón el coronel del regimiento de Inca con el capitán ayudante del mismo señor Sampol.

Los buques fondeados en el puerto lucían gallardetes y banderas y los alrededores del malecón estaban ocupados por numerosas embarcaciones.

A medida que avanzaba la mañana la muchedumbre congregada en el muelle iba engrosando notablemente, hasta el punto que no es aventurado suponer que escedían de doce mil personas las que acudieron ayer a recibir el batallón expedicionario.

Llega el «Guillem Sorolla»

A las nueve menos cuarto el «Guillem Sorolla», que lucía también gallardetes y banderas, entraba en el puerto.

Casi a la vez llegaba al malecón el automóvil de la Capitania General, conduciendo al señor de Heredia, a quien acompañaban el Coronel Jefe de Estado Mayor señor Díaz Carvia y sus ayudantes señores González Moro y Enseñat.

La banda del regimiento de infantería de Palma, que al mando del músico mayor señor Torrandell se encontraba en el malecón desde primera hora, fue a situarse al extremo del mismo y al entrar el buque en el puerto rompió a tocar un pasodoble, mientras los soldados que a bordo venían y el gentío congregado en la Riba prorrumpían en aclamaciones de alegría y agitaban los pañuelos.

Cuando el buque estuvo frente al malecón, la banda del regimiento interpretó el «Himno del Regimiento» que cantaron los soldados que regresaban. Fue un momento de emoción, pues los soldados en sus cantos ponían toda la satisfacción y la alegría que sentían al regresar a su Mallorca querida.

Era una hermosa nota la que ofrecía el color de los trajes kaki de los soldados, materialmente amontonados en la cubierta del «Sorolla» sobre la mancha negra del buque.

En el puerto se podía distinguir perfectamente a la oficialidad del batallón expedicionario.

El Jefe de Sanidad Marítima señor Ogazón, que había subido ya a bordo del citado buque, saludó al Capitán General, manifestándole que no ocurría novedad a bordo y que todos los expedicionarios disfrutaban de salud.

Atraque y desembarque

Lentamente el «Guillem Sorolla» fue atracado de costado al malecón.

Una vez atracado la «colla» de la Ilesiba iba de un lado para otro buscando donde poner la plancha. Por fin se encontró el portalón, pues la plancha no fue necesaria, pues el «Guillem Sorolla» puso la que a bordo llevaba.

Puesta la plancha fue el primero en descender el teniente coronel jefe del batallón expedicionario don Miguel León, quien saludó al Capitán General.

Este le dió conocimiento de la disposición adoptada, y que ayer publicamos.

Así que los soldados desembarquen—le dijo—quedan en libertad para ir a saludar a sus familias.

Los soldados comenzaron inmediatamente a desembarcar, uno a uno, pues la plancha no daba para más.

Cuando la primera compañía hubo ya desembarcado y se concedió permiso a

los soldados para dirigirse a abrazar a sus familias, el público, que hasta entonces había respetado la orden de no ocupar el malecón, así que vió que los soldados iban hacia el gentío se precipitó al malecón ansioso de encontrar cuanto antes a sus deudos.

Entonces no hubo más que dos caminos, o reprimir incruadamente el intento o dejar que se incumpliera la disposición y la muchedumbre invadiera el malecón.

Con muy buen acuerdo, y tenemos entendido que por orden, muy acertada, del Capitán General, se optó por el segundo extremo y se dejó circular por el malecón a cuantos quisieron.

En un momento se llenó el amplio espacio y mientras los soldados iban desembarcando, los que ya pisaban tierra se juntaban a sus familias, desarrollándose las escenas que es de suponer.

La confusión en que se mezclaron militares y paisanos fué grandísima, y no se limitó al malecón, sino que en la explanada del muelle y en la Riba podían verse los mismos grupos.

Cuando hubo terminado el desembarque de la tropa se procedió al del ganado y material.

Aquel se componía, además de los caballos de las plazas montadas, de más de 60 mulos para el servicio de ametralladoras y carros.

El material comprendía los carros regimentales, los de compañía, los aligibes, los de municiones, los de cocina, etc.

Todo el material no fué desembarcado, pero sí todo el ganado que sobre la marcha fué ensillado o cargado.

Durante la llegada del «Sorolla» y desembarque del batallón fué impresionada una película por el señor Andreu, de la Casa «Julio César, S. A.»

Marcha al cuartel

A las once y cuarto, ya las autoridades habían abandonado el muelle, se tocó a formar.

Los soldados acudieron prestamente a ocupar su puesto, formando en el malecón.

El público dió una muestra de sensatez abandonando rápidamente el sitio en que debían formar las tropas, así que se tocó llamada.

Una vez formado el batallón, e incorporada al mismo la banda del regimiento, se dirigió la fuerza al cuartel, por las calles principales—Borne, Unión, Rambla—.

El desfile fué presenciado por miles de personas situadas a todo lo largo del trayecto.

A su llegada al cuartel se dió permiso a los soldados, según había dispuesto el Capitán General, para ir a pasar el día con sus familias.

A los soldados cuya familia reside en esta ciudad, se les concedió también permiso para dormir en su casa esta pasada noche.

El aspecto de la ciudad

Ayer, durante todo el día, la ciudad estuvo poco menos que como en día festivo.

La gente se echó a la calle para presenciar la llegada y el desfile del batallón y ello unió a los miles de personas venidas del interior de la isla para abrazar a sus deudos, dió a nuestra ciudad, sobre todo en las últimas horas de la mañana, un aspecto animadísimo.

La estancia del batallón en Cartagena

Brevemente, y en el muelle, hablamos ayer con uno de los oficiales del batallón expedicionario.

Después de decirnos que el viaje había sido bueno, en especial para la tropa, que encontró en el «Guillem Sorolla» comodidades que se hallan a faltar en otros buques no dedicados al transporte de unidades militares, nos habló de la estancia del batallón en Cartagena.

La ciudad levantina ha visto partir con sentimiento el batallón, que se había granjeado la estimación del vecindario por la conducta que todos los que lo forman han observado durante tantos meses.

El soldado mallorquín ha dejado su nombre y el de nuestra isla puesto a envidiable altura, pues ha demostrado ser limpio, bien educado y, además, ha puesto de manifiesto que era un excelente soldado.

Del sentimiento con que se nos vió partir es clara muestra que a petición del vecindario a la partida desfiló el batallón por la calle principal de Cartagena, a pesar de formar parte del mismo plazas montadas, y estar dicha calle adoquinada con losetas y no permitirse nunca el paso por la misma de carros ni caballerías.

La hora en que se verificó el embarque hizo que el muelle, aunque estaba concurrencioso, no se viera atestado, como se hubiera visto si la marcha hubiera sido por la tarde.

En resumen, Cartagena ha quedado satisfecha del batallón y éste lo está de aquella.

Nota final

Antes de dar por terminadas estas notas, séanos permitido un leve orgullo profesional por la información que hemos

servido a nuestros lectores estos pasados días, respecto al regreso del batallón.

Cuando ostentamente se anunciaba su llegada, previnimos la posibilidad de que no tuviera lugar, y nuestra previsión fué confirmada.

Fuimos luego los primeros que dimos la noticia exacta del regreso del batallón y del buque en que lo haría, señalando la probabilidad de que no llegara hasta el miércoles.

Y por fin, cuando ya se suponía que llegaría el martes, El Día, en su edición del martes, publicaba la noticia de la suspensión de la salida.

El haber adelantado las noticias exactas y de fuente indubitada respecto al regreso del batallón, constituye para El Día otro éxito indiscutible en nuestra actuación.

Es probable pues, que otra vez este verano, veamos lucir las «facultades taurómacas» a los aficionados de la «Asistencia Palmesana».

Vida Marítima

Movimiento del puerto
Miércoles 26

Entradas

Procedente de Alicante e Ibiza el vapor correo «Balear», capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general, en la que figuran varias partidas de harinas y corderos.

—Procedente de Cabrera la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

—Procedente de Cartagena, el vapor de la Compañía Transmediterránea «Guillermo Sorolla», con el batallón expedicionario Infantería 61.

Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Gandia, el laúd «Filomena», con cargamento de madera en tronco.

Para Barcelona el pailebote «Llobregat», con carga general.

Crónica del puerto

Esta mañana, de siete a ocho, saldrá para Barcelona el «Guillermo Sorolla», remolcando al vapor «Beilver», para sufrir éste la reparación de la hélice en los diques de la Ciudad Condal.

El vapor «Cullera»

Ayer mañana salió este buque del puerto de Marsella para Palma, donde llegará probablemente hoy al anochecer.

Según sea la hora de la llegada a nuestro puerto, se demorará hasta mañana su salida para Argel.

Servicio de vapores
correo de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.
De Barcelona para Palma a las 18:30.
De Mahón para Barcelona a las 8.
De Mahón para Alcedia a las 8.
De Alcedia para Barcelona a las 19.
De Ciudadela para Alcedia a las 10.
De Ibiza para Barcelona a las 17.
De Ibiza para Formentera a las 9.
De Formentera para Ibiza a las 12.

Sucesos y desgracias

Limpiando un pescado se hiera

Limpiando un pescado, en su propio domicilio, que lo tiene en la calle de las Monjas 23, María Monecada, de 27 años, sufrió una herida punzante en el dedo pulgar de la mano derecha.

Fué asistida en la Casa de Socorro.

Herido que mejora

Matías Socias Sampol que como recordarán nuestros lectores sufrió una cuchillada el sábado último en las inmediaciones del Instituto, que le infirió Miguel Lladrés Servera, continúa mejorando, en el Hospital.

Caidas

El muchacho Juan Ponseti, de 9 años, con domicilio en la calle de Bueyes, 14, se cayó en la vía pública, sufriendo una herida contusa en el labio inferior y una contusión en una rodilla.

Igualmente se cayó José Martínez, de 48 años, fracturándose el brazo izquierdo. Ambos fueron asistidos en la Casa de Socorro.

Borrachos

Ayer fueron conducidos a Capuchinos, por la Guardia urbana, dos individuos borrachos.

Igualmente fué encerrado anteañoche en el referido depósito otro borracho, por la Guardia municipal nocturna.

Emisión de Obligaciones del Tesoro

El texto del Real Decreto sobre emisión de Obligaciones del Tesoro y prórroga del vencimiento de otras, de que nos ocupamos días atrás en la sección telegáfica, dice así:

«Artículo 1.º La emisión de Obligaciones del Tesoro al portador de 500 y de 5.000 pesetas cada una, al plazo de dos años, realizada por la Dirección general del Tesoro público con fecha 4 de Febrero próximo pasado, se amplía en la cantidad necesaria a cangear a la par las Obligaciones del Tesoro que se presenten con dicho objeto, de las emitidas en virtud de Real decreto de 18 de Octubre de 1921, que vencen el día 4 de Mayo próximo. Las Obligaciones que se crean por este Decreto devengarán el interés anual a razón de 5 por 100 pagándose por trimestres vencidos en 4 de Febrero, 4 de Mayo, 4 de Agosto, y 4 de Noviembre de cada año, mediante cupones que llevarán unidos los títulos, gozando las expresadas Obligaciones de una prima de amortización de 1 por 100 a satisfacer al vencimiento, o sea al 4 de Febrero de 1924. Las referidas Obligaciones tendrán numeración correlativa a las actualmente emitidas, y el primer cupón a satisfacer sobre las mismas se-

Del Carnet

Anoche marchó a Barcelona nuestro estimado amigo el comerciante y propietario don Juan March.

En el caserío del Pont d'Inca se ha verificado el enlace de la bella y simpática señorita María Monserrat Nadal y Carbonell con el capitán de ingenieros de la compañía de Telégrafos de esta Comandancia don José Juliá Arnau.

La ceremonia religiosa se celebró en el Oratorio particular de la familia de la novia.

Bendijo la unión el tío de la desposada, el Catedrático de este Seminario Rdo. don Juan Planas, quien pronunció breve y elocuente plática alusiva al acto.

Apadrinaron a la novia, su hermano don Bernardo y su tío el Rdo. don Miguel Planas y al novio su primo el Rdo. don Lorenzo Quintana y el farmacéutico don Juan Nadal.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un-bien servido lunch.

Los recién casados marcharon al Santuario de Lluch, en donde pasarán los primeros días de luna de miel.

Desearnos a la novel pareja toda suerte de dichas y venturas en su nuevo estado.

El artefice sollerense don Rafael Cortés tiene expuesto un hermoso y rico báculo que por suscripción popular regalan sus amigos y paisanos al Ilmo. señor Obispo Auxiliar de Toledo, don Mateo Colom.

La obra, de estilo gótico puro, es de un gran mérito artístico. Los esmaltes y pedrería que la adornan son de sumo gusto y dan a la joya gran valor; don José Canals Pastor ha labrado una hermosa caja con incrustaciones de distintas maderas, toda ella de muy buen gusto, para encerrar el báculo con que los sollerenses testimonian al Obispo Auxiliar de Toledo su cariño y admiración.

Anoche marchó a Barcelona el oficial del «Crédito Liónés» en Barcelona don Guillermo Adrover.

Con objeto de posesionarse del cargo de Registrador de la Propiedad de Mahón marchó anoche para la vecina isla don Vicente Tur.

Para la ciudad condal salieron anoche el Alcalde de Santanyí don Miguel Clar, M. Foldover, M. Pulsor, M. Lefant, don Francisco Gullón, don Ricardo Monreal, don Antonio Binimelis, don Juan Nebot, don Julio Conesa, don Celestino Aranda, don José de Clot, don Ramón E. Nadal, don Manuel Alé, don Juan Coll y don Pedro A. Colom e hijas.

Amenazas de muerte

En el Gobierno se ha recibido una comunicación de la guardia civil del puestó de Alaró dando cuenta de la detención de dos sujetos, de oficio mineros, que en la madrugada del día 23 del actual penetraron violentamente en la mina de lignito llamada «La Locomotora» de aquel término municipal, amenazando de muerte al capataz por haberles éste impedido el paso a la mina.

Los detenidos manifestaron que su entrada en la mina obedecía a la necesidad de tener que pedir prestado un pedazo de mecha, para utilizarla en la mina «Pepita» de la que uno de ellos es el encargado.

Ambos sujetos han sido demandados al Juzgado.

Excursión de la «Asistencia Palmesana»

Organizada por la Junta de Festejos de esta importante sociedad, el domingo último efectuó la anunciada excursión a la ganadería de Son San Martí.

Los excursionistas en número de unos veinte, visitaron la ganadería, de la cual adquirieron tres hermosos becerros para la becerrada que se tiene en proyecto celebrarla el próximo verano.

También visitaron la Albufera y la fábrica de papel.

Después pasaron a comer al puerto de Alcedia, regresando por La Puebla, muy satisfechos de la excursión y de la compra llevada a cabo, reinando siempre la mayor cordialidad y alegría.

Se impresionaron varias placas, algunas humorísticas.

el de 4 de Agosto de 1922. Dichos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución, tendrán la consideración de efectos públicos, y en el caso de realizarse alguna consolidación de Deuda, antes del vencimiento de las mismas serán admitidas como efectivo y sin sujeción a prorrateso por su capital o intereses vencidos y la prima de amortización del 1 al 100.

Artículo 2.º Las obligaciones a tres meses fecha, que vencen en dicho día 4 de Mayo y que a la fecha de su vencimiento no se hayan presentado o presenten a canje por las obligaciones al plazo de dos años a emitir, en virtud de lo determinado en el artículo 1.º del presente Real decreto, ni a reembolso, se prorrogarán por otros tres meses, o sea al vencimiento de 4 de Agosto de 1922, en iguales condiciones que tienen en la actualidad, abonándose el interés a su vencimiento, mediante cupón, que llevan unidos los títulos.

Artículo 3.º Los gastos que ocasionen en la confección de las Obligaciones y de los que ocurran en las operaciones de emisión y canje se satisfarán por el Tesoro con cargo al capítulo adicional único de la Sección tercera del Presupuesto vigente de las Obligaciones generales del Estado, a cuyo efecto se considera ampliado el crédito en la cantidad necesaria. El pago de intereses a sus respectivos vencimientos, se realizará con imputación a los créditos que se consignen en presupuesto para este fin.

Artículo 4.º Por el Ministerio de Hacienda se dictarán las disposiciones que se estimen necesarias para el cumplimiento del presente Decreto, del cual se dará cuenta a las Cortes.»

30 años atrás

27 Abril 1892.—La variación atmosférica iniciada ayer se resolvió en un nublado caluroso que soló ligera lluvia en esta mañana, llovizna que duró poco, no siendo suficiente para convertir el polvo en barro.

—Entró hoy al medio día en nuestro puerto el cañonero «Alsedo».

EN EL TEMPLE

Función literaria musical

Por la Superior y Comunidad de Hermanas de la Sagrada Familia (Asilo del Temple) hemos sido invitados a la función literario-musical que celebrarán las niñas asiladas en obsequio a sus protectores, hoy, 27, a las cinco de la tarde, con motivo del sorteo anual.

El Programa es el siguiente:

- 1.º Jota aragonesa.
- 2.º La Virgen de la Era.
- 3.º Es el gato.
- 4.º Pirinola.
- 5.º Tobías.
- 6.º La crítica de la Velada.

GACETILLA

EL REGLAMENTO DE CARRETERAS.

—Ayer se recibieron en el Gobierno civil comunicaciones de la guardia civil de los puestos de Santa Margarita, Campos y Buñola dando cuenta de haber denunciado al ingeniero Jefe de Obras públicas a varios individuos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

PERROS ABANDONADOS.—En Porreras, Santany, y Andraitx han sido denunciados a la autoridad correspondiente varios dueños de perros por tenerlos abandonados en la vía pública, sin bozal.

JUEGOS PROHIBIDOS.—La Guardia civil del puestó de Santa Eulalia (Ibiza) ha denunciado a varios individuos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos.

PRESENTACION.—Se interesa se presente en el Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento los soldados repatriados Andrés Perelló Durán, Juan Gras Gonzalo, Juan Bernat Abraham, Sebastian Fernandez Vicens y Pablo Soler y Santamaria, para asunto referente a alcances.

OBSEQUIO.—Por la Casa «Bar-Loek», de esta ciudad, representante de las máquinas de escribir «Corona» hemos sido obsequiados con un número con opción al sorteo que de una de dichas máquinas debe verificarse,

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería.

Jefe de día.—Comandante de Artillería D. Victor Enseñat.

Imaginería.—Comandante de id, Don Bartolomé Felu.

Hospital y provisiones.—Unico Capitán de Caballería.

Vigilancia.—2.º Oficial de Palma.

D.O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Jaime Preciós.

Aviso importante

De acuerdo Patronos y Dependientes de Colmados y Ultramarinos y siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, participan al público que sus establecimientos no se abrirán el 1.º de Mayo.

LA SUPREMA MAQUINA DE ESCRIBIR CONTINENTAL

está dotada de muchos adelantos y perfeccionamientos de que carecen la mayoría de máquinas en uso. Vd. pues, debe adoptarla; nosotros le facilitaremos el cambio en buenas condiciones.

Pida detalles e informes a **CASA BAR-LOCK**, calle Quint, 7 - PALMA

Audiencia

Señalamiento de causas por Jurado

El Presidente accidental de esta Audiencia, ha acordado señalar para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado, en el segundo cuatrimestre del corriente año, el día ocho de Mayo próximo en el lugar que ocupa la Casa Consistorial de Ibiza, el día veintidós siguiente en el que ocupa el Juzgado de primera instancia de Mahón y el día veintinueve del propio mes en el que ocupa esta Audiencia.

Vista para hoy

A las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Manuel Ochogavía, Juan Cerdá, Francisco Amengual, Antonio Estraña, Bartolomé Cifre y Pedro Antonio Vanrell, acusados de un delito de estafa. Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Alique; la defensa del primero de dichos procesados correrá a cargo del Letrado don Alejo Corbella, la de los cuatro siguientes serán defendidos por el Abogado don Jaime Suau; al quinto lo defenderá don Pedro Bonet, y al último don Fernando Pou.

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Ramón Ferriol y José Salas, y por ella se condena al primero a la pena de un año y un día de presidio correccional y al segundo a la de ciento veinticinco pesetas de multa por el delito de estafa, accesorias correspondientes y pago de la mitad de las costas, y se les absuelve por el delito de hurto de que también estaban acusados, declarando de oficio la otra mitad de las costas.

Sorteo de Jurados

En el sorteo celebrado en veinticuatro de los corrientes de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos los siguientes:

PARTIDO DE PALMA

Cabezas de familia

- Don Lucas Carbonell Salvá, Lluchmayor.
- Don Bartolomé Pujol Palmer, Palma, Monterey 25.
- Don Felipe Pou Arrom, Palma, Unión 55.
- Don Vicente Far Guasp, Palma, Olmos 66.
- Don Nadal Antem Juan, id., Cavallería 19.
- Don Antonio Pujol Enseñat, Andraitx.
- Don Bartolomé Vicens Mayol, Fornalutx.
- Don Rafael Palmer Mayol, Palma, Sindicato 138.
- Don Luis Berrat Capllonch, Palma, Fábrica 26.
- Don Juan Ramón Jorge, Palma, Sindicato 57.
- Don Miguel Serrí Cañellas, Marratxí.
- Don Antonio Frai Puig, Sóller.
- Don Antonio Morell Bauzá, Puigpuñent.
- Don José Nadal Pons, Palma, Colón 3.
- Don Miguel Mesquida Mora, Palma, P. Antonio Maura.
- Don José Roca Albertí, Palma, S. Magín 54.
- Don Diego Llamblas Roig, Palma, Purisiana 60.
- Don Jaime Caldés Contestí, Lluchmayor.
- Don Lorenzo Ferer Morell, Sta. María.
- Don Pedro Bordoy Marge, Palma, Galería 1.

CAPACIDADES

- Don Jaime Quetglas Alemany, Palma, Vallori.
- Don Antonio TurSalas, Palma, Roselló 10.
- Don Mariano San Travería, Palma, Villalonga.
- Don Antonio Puigserver de Rentierre, Palma, Rambla.
- Don Ramón Dobhao Tejero, Palma, Cavallería.
- Don Agustín Gardas Pou, Algaida.
- Don Francisco Viens Morey, Andraitx.
- Don Miguel Munar Durán, Lluchmayor.
- Don Juan Ginart García, Palma, Hornabeque 8.
- Don Miguel Tomás Pont, Palma, Contestí 35.
- Don Gabriel Pujo Amengual, Algaida.
- Don Luis Pizá Cañellas, Palma, Zavel·la 27.

Don José Marqués Palou, Palma, La Palma 6.
Don Juan Mateos Agustín, Palma, Plaza Iglesia.
Don Sebastián Creus Font, Palma, Carretera de Sóller.
Don Miguel Riutort Arbós, Palma, Ca'n Dalmau.

SUPERMUNERARIOS

Cabezas de familia

Don Enrique Arbós Jaquotot, Palma, P. Constitución 114.
Don Pablo Bauzá Colom, Palma, Plaza Olivar 2.
Don Jaime Coll Mas, Palma, Lonja 6.
Don Sebastián Sampol Ripoll, Palma, Secar del Real.

CAPACIDADES

Don Miguel Servera Ferrer, Palma, La Vileta.
Don Mariano Aguiló Cortés, Palma, Monjas 10.

PARTIDO DE INCA

Cabezas de familia

Don Bartolomé Monjo Rigo, María.
Don Jaime Planas March, Santa Margarita.
Don Jaime Muñar Perelló, Costitx.
Don Sebastián Aguiló Segura, Inca.
Don José Salas Coll, id.
Don Gabriel Cantarellas Crespi, La Puebla.
Don Jaime Reínés Crespi, id.
Don Juan Fló Monjo, Sta. Margarita.
Don Bartolomé Alomar Oliver, Llubí.
Don Tomás Capó Payeras, Buger.
Don Bartolomé Villalonga Salas, Pollensa.
Don Lorenzo Homar Salom, Alaró.
Don Antonio Gual Mas, María.
Don Juan Qués Soliveret, Alcudia.
Don Guillermo Xamena Solivellas, Pollensa.
Don Jaime Llobera Alcina, Inca.
Don Bernardo Ribas Fluxá, Santa Margarita.
Don Gabriel Cortés Miró, Inca.

CAPACIDADES

Don Ignacio Planas Serra, La Puebla.
Don Juan Ordinas Real, Alaró.
Don Miguel Pons Buades, Bujer.
Don Luis Capó Nadal, Alcudia.
Don Lorenzo Nicolau Fiol, Inca.
Don Juan Solivellas Arbona, Escorca.
Don Miguel Puigserver Pons, Selva.
Don Jaime Arrom Bibiloni, Alcudia.
Don Juan Truyols Llobera, Inca.
Don Gedro Pastor Llompart, María.
Don Juan Crespi Socias, La Puebla.
Don Jerónimo Torres Cladera, id.
Don Salvador Real Quintana, Binissalem.
Don Andrés Amengual Roig, Sineu.
Don Antonio Munar Amengual, Costitx.
Don Luis Capó Nadal, Alcudia.

SUPERMUNERARIOS

Cabeza de familia

Don Mateo Munar Mesquida, Palma, San Miguel.
Don Juan Esbarranch Colóm, Palma, Santo Cristo.
Don Pedro Saletas Capó, Palma, Lonja 1.
Don Onofre Mas Roig, Palma, Santa Eulalia.

CAPACIDADES

Don Francisco Rover Motta, Palma, Plaza Antonio Maura.
Don Damián Tous Santandreu, Palma, Plaza Mercado.

Remitido

De don Jerónimo Massanet Beltrán recibimos el siguiente:
«Palma 26 de abril de 1922.
Sr. Director de EL DIA.
Muy señor mío y de mi mayor consideración: He leído la carta que desde las columnas de ese periódico me dirige el señor Pascual de Boranza, delegado de Hacienda de esta provincia, como contestación a uno de los escritos que le vengo dedicando en «La Vanguardia Balear»; y sí, como parecía lógico—máxime tratándose de una primera autoridad—se hubiera limitado a defenderse y rebatir los cargos graves que concretamente le formulo, nada hubiera tenido que objetar al hecho de haber elegido esa tribuna para su vindicación, y me hubiera contentado con replicarle cumplidamente desde «La Vanguardia Balear» y agradecerle la propaganda que hace de mis escritos, sin tener que molestar a Vd. con mi réplica. Pero, es el caso que para nada atiende

a su defensa, pués, solo menciona el mas leve de los cargos contra él formulados, y haciendo gala de su modestia, lo deja aún sin desmentir. En cambio, dispara contra mi su artillería, yéndose del seguro e incurriendo en notorias inexactitudes, que envuelven injustificados agravios, y sin perjuicio de seguir mis campañas, en la tribuna acostumbrada, me veo en la precisión de acudir a mi defensa ante sus lectores.

Dejemos a un lado la imputación de falta de modestia, que me dirige el señor Pascual, confundiendo lastimosamente este vicio con la firmeza de convicciones de quienes opinan con independencia de nombres y apellidos sin sentir debilidades para los amigos ni rencor contra los adversarios.

Me llama el señor Pascual, despectivamente, funcionario cesante del Cuerpo General de Hacienda, y es ello una notoria falsedad que me interesa rectificar, ya que la casi totalidad de los cesantes lo son por nota desfavorable en su expediente y yo tengo bien limpia mi hoja de servicios. Soy funcionario *excedente*, con derecho al reintegro cuando me plazca, figurando con el número 17 de los oficiales segundos de dicha situación en el último escalafón, totalizado en 21 de diciembre de 1921; dato este que cualquiera puede comprobar.

Dice también el señor Pascual, con notoria ligereza e inexactitud, fundándose tan solo en el hecho de haber tropezado en mi escrito con la palabra «cliente», que escribo para mi clientela y por ello he de adoptar aptitudes de *Maestro en Derecho Administrativo*, «aun no *constatando* más que con su propia garantía», descendiendo luego hasta la chirigota cursi de nombrarme heredero del famoso Pico de la Mirandola. Aunque no encuentro en el diccionario el verbo *constatar*, he de decir al señor Pascual que yo escribo para el público y para él, sin darme tono de *Maestro*, pero *contestando* mis escritos con quien quiera medir su pluma con la mía y rebatir mis razones. Quién me da el título de *maestro* es quien prefiere recurrir a la ofensa de palabra antes que rebatir los cargos y los argumentos; porque quien así procede pone en evidencia que no tiene títulos ni alientos para demostrar mi falta de suficiencia.

Por lo demás, si halla en mis escritos la palabra *cliente*, es porque casi no puedo hablar mas que de mis clientes, pues en Hacienda no me permiten inspeccionar los expedientes de otros ni las matrículas y documentos cobratorios, y aún los que yo tramito, desde que andamos a la greña hacen lo imposible para que no los vea; pero hablo generalmente después que los expedientes se han fallado, cuando nada hay que hacer para variar el resultado, cuando ello solo puede ocasionarme, como ha ocasionado evidentemente mi campaña, una notabilísima disminución de la clientela que tenía yo en Hacienda, según puede comprobar quien quiera examinando mis registros, que pongo a disposición del que quiera convencerse ya que yo no soy de los que esconden los papeles a las miradas escrutadoras.

Mis campañas, ahora y siempre, han perjudicado mis intereses y nadie osará demostrar lo contrario, por lo que es una injuria hablar de sugerencias de minuta, que nunca me han perturbado.

Salí, como siempre, en defensa de la función investigadora y en aquel entonces casi todo el personal de Hacienda enviaba a mi casa los expedientados; pero, cuando creí que la inspección se salía de su órbita y abusaba, empecé la campaña para atajar estos abusos, despreciando de un golpe todos los protectores que antes tenía y si alguien lo duda, que pase por casa y le daré los datos para convenecerse.

El que anda sugestionado es el señor Pascual buscando tal vez los ascensos por turno de elección; para lo cual o para lo que sea, como demostraré en mi tribuna, ha variado continuamente de criterio, tratando de complacer a los personajes del ministerio, que piden aumentos y más aumentos en la recaudación. Para complacer a quienes pueden premiar sus servicios viene estrujando en mala forma a todo el comercio y suelta la jauría contra los contribuyentes, sin templanza ni consideración, aun más allá de la equidad y de la ley. En Menorca, en una semana, según mis informes, los investigadores percibieron 150 mil pesetas de multas, sin contar el sueldo, dietas y gastos de viaje y aquí hacen fortuna, sin compasión, en detrimento de la ley y del decoro del Cuerpo, pues lo que uno ha clasificado, otro

JUAN AMORÓS
SASTRE MODISTO
Excortador de los Almacenes Matons

Participa a su distinguida clientela y al público en general, haber recibido los géneros para
PRIMAVERA Y VERANO
como también para toda clase de uniformes militares
Telas de confianza. Precios limitados
San Miguel, 53-pral. :- PALMA

luego halla medio de clasificarlo de otro modo para que quepa un expediente más y extraer una nueva multa. Pero, *bien vale* todos estos apretujones el poder ufanarse de haber sabido exprimir al pueblo más que otro alguno y de que se otorgue luego un ascenso por turno de mérito.

En cuanto a que el señor Pascual seguirá impertérrito aplicando las mismas leyes a mis parroquianos que al resto de los contribuyentes, es ello una insolencia; porque no me sacará un dato que permita suponer que yo haya pretendido otra cosa y además porque no mide a todos por el mismo rasero y se vale de sus funciones para tomar represalias. Incluso ayer, contra lo que a todos se admite, se negaron a admitir una instancia que presentaba uno de mis dependientes, pretendiendo que había de hacerlo yo personalmente pues que soy yo el único que pagó contribución. Como éste pudiera citar muchos casos.

¡Qué más quisiera sino que nos pasara todos por el mismo rasero, señor Bonanzal!

Nunca he pretendido otra cosa. Lo que hay es que el señor Pascual no aplica a todos la ley en igual forma; y yo lo afirmo y lo probaré en mi tribuna; pero él, en cambio, que ha descendido hasta el arroyo para injuriarme, ni tendrá la virtud de rectificar sus yerros, ni podrá probar ninguna de sus falsas imputaciones.

Ese sí que quiere hablar como *Maestro*, sin *constatar* más que su propia garantía... que yo seguí ponderando en «La Vanguardia Balear» ya que afirma que oírá gustoso mis lecciones públicas y allí se verá si es cierto, como pregonaba, que no tiene más pretensión que cumplir con su deber.

No quiero abusar de su bondad y termino repitiéndome de V. atto. S. S. q. s. m. b.

Jerónimo Massanet

FEDERACION PATRONAL

La Mutualidad de Accidentes

El Consejo de Administración de la Mutualidad de Accidentes de la Federación Patronal de Mallorca, ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente (el de la Federación) don Narciso Canals.
Vicepresidente, don Pablo Vadell.
Secretario, don Poncio Roldán.
Vocales, don Sebastián Crespi, don Juan Vidal y don José Llabrés.

El 1.º de Mayo

La venta del pan

Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

«Teniéndose que suspender el trabajo en las tahonas el próximo lunes día 1.º de Mayo, atendiendo a un oficio que han dirigido a los patronos panaderos los operarios del gremio, con motivo de celebrarse la fiesta del Trabajo, el pan que se venderá el expresado día habrá sido cocido por la mañana, y no se procederá a la venta de nueva elaboración hasta el mediodía del martes siguiente, día 2.º»

Religiosas

Día 27.—San Pedro Armengol, mercenario.
En Guardia de los Prados, villa del arzobispado de Tarragona nació el año 1258 san Pedro Armengol.

Su juventud fué licenciosísima. La compañía de otros jóvenes perdidos le inducía al mal, y olvidándose de su nobleza llegó hasta el punto de capitanear una patrulla de salteadores.

Escondido en la sierra en compañía de sus bandoleros asaltaba a los caminantes.

Al verse su padre afrentado de aquel modo resolvió salir contra su hijo, y en efecto, salió con una compañía de fieles servidores, que fingiéndose tranquilos caminantes sirvieron de cebo a la codicia de los maleantes.

Entablóse la lucha entre el padre y el hijo; más este de tal manera se impresionó cuando iba a herir a su padre que de aquel momento data su conversión.

De un salteador de caminos quiso hacer Dios uno de sus mejores siervos, entró en la orden de la Merced de la Redención de cautivos.

Por ellos sufrió innumerables trabajos en Africa y murió santamente en el convento de Santa María de los Prados el año 1284.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en Santa Catalina de Sena. A las ocho y media misa cantada. Por la tarde a las seis y media Rosario, continuación del Novenario y Reserva de S. M. M.

—En los Capuchinos continuación de la novena a la Divina Pastora. Por la tarde sermón por el Rdo. P. Miguel de Barcelona, capuchino.

Deportes

Ciclismo
Para el próximo mes de Mayo organiza el Veloz Sport Balear, unas carreras ciclistas en carretera, que serán disputadas seguramente sobre el trayecto Palma, Can Penas y regreso, para los corredores de primera y segunda categoría, el recorrido será seguramente. Palma, Valdemosa, Deyá, Sóller, Palma.

Se concederán numerosos premios en metálico.

L. A. C. B. de C. M. y C. B.

Una Sección en Manacor

La «Cooperativa Balear de Crédito Mutuo y Casas Baratas» domiciliada en Palma, Palacio. 73, desarrollando el vasto plan que se trazó en sus principios, ha dejado constituido el Comité local que administrará la Sección Manacorense de la Cooperativa, en la siguiente forma:

Presidente.—D. Montserrat Trujol y Pont, propietario.
Secretario.—D. Sebastian Ordinas Pócoví, industrial.
Tesorero.—D. Pedro J. Alcover Sureda, propietario.
Vocal 1.º.—D. José Vidal Busquets, abogado y notario.
Vocal 2.º.—D. Juan Lluil Parera, industrial.

Con este motivo se han recibido numerosas y valiosas adhesiones a la Cooperativa, de vecinos de la industriosa Ciudad.

Baños

El antiguo y acreditado Establecimiento de Baños (calle de los Huertos) estará abierto al público desde el día 12 del corriente mes.

Baños sulfurosos

Servicio higiénico y esmerado.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Gran incendio en Málaga

La primera noticia.—Familias carbonizadas.—Muchos muertos y heridos.—Peligro inminente

Málaga 26.—Esta madrugada un gran incendio ha destruido el edificio en que estaban instaladas la Aduana y otras dependencias del Estado.

El edificio era el más grande de Málaga.

Las familias de los empleados que vivían en los pisos altos no pudieron salvarse y han quedado carbonizadas.

En los balcones se ven muchos cadáveres.

Diez de los vecinos se arrojaron, para huir del fuego, a la calle matándose.

Hay treinta heridos graves y muchísimos más de menor importancia.

Se teme que ocurra una explosión en el depósito de gasolina, dinamita y mercancías que hay en la planta baja, destinadas al ejército de Africa.

De sobrevenir la explosión, la catástrofe sería aún mucho mayor.

Se inicia el siniestro

Málaga 26.—A la una y media de esta madrugada se ha declarado un incendio en el edificio que ocupa la Aduana, que es el más grande de esta ciudad.

El fuego se ha propagado rápidamente envolviendo todo el edificio en su parte superior.

En el edificio habitan numerosas familias.

Trabajos para la extinción

Málaga 26.—Al lugar del suceso acudieron las autoridades, el cuerpo de bomberos, la fuerza pública, soldados y marineros.

Todos rivalizaron en los trabajos de extinción, sin poderlo conseguir.

La catástrofe adquirió en pocos momentos una magnitud sin precedentes.

Pánico.—El vecindario a la calle.—Perecen las familias de los empleados

Málaga 26.—En cuanto se conoció el incendio en la ciudad se produjo un movimiento de asombro que se tornó luego pánico.

El vecindario puede decirse que todo se lanzó a la calle.

Cortada la comunicación con la planta baja del edificio por las llamas las familias de los empleados quedaron aisladas en la parte superior del edificio y rodeadas por todas partes por el incendio.

Muchas de aquellas se arrojaron a la calle por los balcones.

A otros se les veía desde la calle caer carbonizados en los mismos balcones.

Las dependencias que contenía el edificio

Málaga 26.—En el edificio incendiado estaban instaladas las siguientes dependencias:

La Delegación de Hacienda, el Gobierno civil, la Diputación provincial, la Comisaría de Instrucción pública, la Jefatura de policía y las dependencias de clases pasivas.

Los archivos de la Diputación y del Gobierno civil, que estaban situados en los bajos del edificio, fueron destruidos totalmente en los primeros momentos.

Para evitar la propagación.—Se teme una explosión

Málaga 26.—En la mañana de hoy ha continuado el incendio.

Los trabajos que realizan los bomberos y los soldados se dirigen a evitar que se propague el fuego a los almacenes y despachos de la Aduana, en los que hay gran cantidad de gasolina, dinamita y municiones para el ejército de Africa.

Se teme que ocurra una explosión, que aumentaría la magnitud de la catástrofe.

Los inquilinos se arrojan a la calle

Málaga, 26.—Algunos individuos, poseídos de terror, se arrojaron a la calle desde el quinto piso.

Una mujer al caer se destrozó contra el pavimento los brazos y las piernas que quedaron desprendidos del tronco y lanzados a distancia.

Otra mujer cayó sobre un bombero, fracturándole un brazo; la mujer resultó con ambas piernas fracturadas.

Un niño de once años, llamado José

González Abello se arrojó desde la buhardilla y cayó sobre unas colchonetas que se habían colocado en la calle, resultando ileso.

No se puede auxiliar a las familias de los empleados

Málaga, 26.—A las familias de los empleados no se les pudo auxiliar, pues a los pisos altos, en que aquellas vivían, se subía por una estrecha escalera que quedó destruída en los primeros momentos.

La deficiencia del material de incendios también impidió salvarles, pues la única escalera de salvamento existente no funcionó.

Las Casas de Socorro y las ambulancias de la Cruz Roja acudieron con botiquines y camillas a prestar auxilio.

Fuerzas de Seguridad y de la Guardia Civil y del regimiento de Borbón mantienen el gentío a distancia del lugar del siniestro.

Las víctimas.—Pánico en la población

Málaga, 26.—A las dos de la madrugada se habían arrojado a la calle por las ventanas diez personas que se mataron.

Además han sido curados treinta heridos graves y muchos otros de menor importancia.

Es imposible calcular aún el número de víctimas, pues familias enteras de empleados se encontraban durmiendo al ocurrir la catástrofe.

Desde la calle se ven muchos cadáveres carbonizados, colgando de bruces del antepecho de los balcones.

En los primeros momentos las campanas que voltearon y las sirenas de los buques, llamando para que acudieran a prestar auxilio, sembraron el pánico en la población, especialmente en el barrio de la Malagueta.

Palabras de Piniés.—17 cadáveres recogidos

Madrid, 26 a las 14.—El señor Piniés ha manifestado que el telegrama recibido esta mañana del gobernador de Málaga coincide con las referencias particulares que se tenían acerca del incendio ocurrido en el edificio de la Aduana.

La rapidez con que se propagó el fuego impidió el salvamento de las familias que habitaban la parte alta del edificio.

De las personas que se arrojaron a la calle han sido recogidos 8 cadáveres, y entre los escombros 9 más; pero se supone fundadamente que hay más víctimas.

Esta mañana seguía el fuego.

El ministro ha pedido al gobernador que amplie los datos recibidos a primera hora de la tarde.

Quienes y como pudieron salvarse

Informes particulares dicen que pudieron salvarse el gobernador, el delegado de Hacienda y otros altos empleados con sus familias que habitaban los pisos inferiores, a los que dá acceso una escalera independiente de la escalera de conducción a los pisos altos.

Otros detalles

El material de incendios resultó deficientísimo, no respondiendo a los esfuerzos del personal.

A las dos de la madrugada iban recogidos más de 30 lesionados graves.

Entre los escombros de los pisos destruidos hay seguramente muchos cadáveres.

A última hora de la madrugada el siniestro continuaba imponente.

La población está consternada.

No recuerda siniestro igual.

Van retirados 17 cadáveres, 9 de ellos carbonizados

Madrid, 26 a las 14'40.—El ministro de Gobernación señor Piniés dijo que las últimas noticias recibidas de la catástrofe dicen que van retirados diecisiete cadáveres, nueve de ellos carbonizados.

Los ocho restantes individuos se mataron al arrojarlos por los balcones.

Agregó que, a la una y media de la tarde facilitaría más noticias pues volvería a conferenciar con las autoridades malagueñas.

Más detalles de la tragedia.—Más de 20 cadáveres

Madrid, 26 a las 15'15.—El ministro de

Gobernación volvió a recibir noticias de Málaga.

Estas dicen que el incendio continúa aunque se espera, a pesar de ello, evitar la propagación al piso principal en que están instalados el Gobierno Civil y la Diputación.

Se sigue retirando cadáveres.

Ocho de ellos han sido trasladados al depósito del cementerio.

En el interior del edificio fueron encontrados otros doce cadáveres que también fueron trasladados al cementerio.

Además de estos 20, otro cadáver ha quedado en la Comisaría de Vigilancia.

Un individuo que sufrió graves quemaduras ha fallecido en el hospital civil.

Se cree que en el edificio han quedado muchos más cadáveres.

En la población reina enorme consternación.

Manifestaciones del señor Bergamín.—Se adoptarán medidas para que no se interrumpan los servicios

Madrid, 26 a las 23'30.—El señor Bergamín ha dicho que esta noche marchará a Málaga el inspector general de Aduanas para adoptar medidas para que no sufran interrupción, los servicios con motivo del incendio.

También se adoptarán medidas acerca de los documentos deteriorados.

Cree el señor Bergamín que es posible que hayan perecido otras nueve personas más.

Han quedado destruídas las oficinas de Administración, Contribuciones, Registro fiscal, Archivo y las viviendas de los empleados.

Un acto de abnegación

Málaga 27.—El portero de la Delegación de Hacienda, Manuel Marcos, después de salvar a su mujer e hijos subió al piso alto para realizar nuevos salvamentos, pero no pudo efectuarlos porque las llamas le rodeaban.

Al verse perdido se disparó un tiro matándose.

El fuego logra localizarse

Málaga 26.—El fuego rápidamente fue propagándose a las habitaciones ocupadas por el Gobierno civil, pero a las tres de la tarde, después de sobrehumanos trabajos, logró ser localizado.

Manifestaciones de Romanones

El problema de Marruecos: cesación de operaciones, protectorado, comisario civil y repatriación.—Como se ha de obrar luego en la zona

Madrid 26 a las 13'30.—«El Sol» publica unas declaraciones del Conde de Romanones.

El jefe del partido liberal ha dicho que cree llegado el momento de que no se demore la solución del problema de Marruecos, pues la mayoría de la opinión se opone a que continúe la guerra de reconquista.

Por ello me propongo exponer al país un plan detallador que nos permita lograr dicha solución.

No censuraré a nadie, porque no son momentos para censurar, sino para ir a la enmienda; pero tampoco para alabarlos.

Voy a Sevilla dispuesto a trazar nuevas normas, deseando ser el intérprete de la opinión nacional.

Parece que los puntos fundamentales del discurso del jefe liberal en Sevilla serán:

Cesación de las operaciones de reconquista.

Implantación del protectorado.

Nombramiento de un Alto Comisario perteneciente al estamento civil.

Reorganización del Estado Mayor del ejército.

Repatriación de las tropas peninsulares, creando un ejército colonial con una parte prudente de indígenas al mando de oficialidad peninsular voluntaria.

Respeto a la propiedad y a la religión musulmanas.

Un plan de obras públicas para la explotación de la riqueza y de los terrenos de la zona, con objeto de poder satisfacer con los ingresos que se recau-

den gran parte de los gastos del Protectorado.

Que las Cortes determinen los gastos que deben realizarse.

Y desarrollar toda esta política en completa inteligencia con Francia.

Los teléfonos de Barcelona

Una comisión de la Mancomunidad visita a Piniés.—Se facilita una nota a la prensa.—Una frase de Piniés

Madrid, 26 a las 20.—Una comisión de la Mancomunidad catalana, que se encuentra en Madrid, visitó, acompañada de varios parlamentarios, al ministro de Gobernación señor Piniés.

Se facilitó a la prensa una nota de la entrevista que dice:

«Una delegación del Consejo Permanente de la Mancomunidad de Cataluña, acompañada de parlamentarios de todos los partidos de aquella región, a excepción del de la Unión Monárquica, ha visitado al ministro de Gobernación reproduciéndole la petición formulada para que le sean concedidas las líneas telefónicas revertidas hace poco al Estado.

Manifestaron a Piniés que, sin provocar ni rehuir el debate parlamentario sobre el asunto, esperan confiadamente que el Gobierno apreciará la procedencia y justificación de la petición formulada.

El ministro les dijo que, en el Congreso, cuando llegue el momento oportuno, hará la declaración del Gobierno sobre el asunto.»

Los comisionados expusieron también a los periodistas los beneficios que reportaría la cesión de los teléfonos a la Mancomunidad, pues ahora sólo se tienen cinco mil teléfonos y luego se tendrían hasta en los puntos más insignificantes, y para todos.

Los comisionados no ocultaron la mala impresión que habían sacado de su entrevista con el ministro.

Piniés, al hablar con los periodistas y enterarse del último párrafo de la nota, dijo:

—Yo no me reservo para el Parlamento porque no me gusta hablar bajo presiones.

La cuestión de Marruecos

Accidente ferroviario.—Un herido

Melilla 25.—Cerca de Dar-Drius volcó el ferrocarril, resultando herido un legionario, hijo del célebre capitán Sánchez que fué fusilado en Madrid hace varios años.

Dispersión de rebeldes

Melilla 25.—Las baterías de Timayast dispersaron a los rebeldes.

Periodista encarcelado

Melilla 25.—Continúa encarcelado el periodista don Ezequiel Endérez, redactor de «La Libertad».

En breve será trasladado a la Península.

Desgracia

Melilla 25.—En la posición de Telat se le disparó la carabina al moro amigo Ascarí Had-Hadí.

Murió a consecuencia de la herida recibida.

Se reciben noticias de un soldado que se creía desaparecido

Pamplona 26.—Se han recibido noticias del soldado Julio Los, natural de Pamplona.

Como ya se recordará este soldado fué agredido por moros que estaban emboscados, con ocasión de que, junto con otros soldados y un cabo se dirigían al blocao de Asib.

Los moros dispararon a boca de jarro matando a los soldados.

El cabo recibió tres balazos, pero pudo llegar hasta el blocao en donde falleció.

El soldado Julio Los, desapareció y no se habían recibido noticias de él hasta ahora.

Cigarros habanos para los soldados

Cádiz 26.—Procedente de Habana ha llegado el trasatlántico «Montserrat».

Trae numerosas cajas de cigarros haba-

nos que regala a los soldados de Marruecos la colonia española de Cuba.

A recoger heridos y enfermos

Cádiz 26.—Ha marchado a Larache el buque-hospital «Alicante» para recoger una expedición de heridos y enfermos.

Evacuación de heridos

Cádiz 26.—El próximo viernes, de los hospitales de esta ciudad, serán evacuados 160 enfermos y heridos.

Política

Romanones en Sevilla

Cádiz 25.—Han marchado a Sevilla muchos liberales con objeto de escuchar el discurso que en aquella capital pronunciará el conde de Romanones.

Visitas a Sánchez Guerra

Madrid 26, a las 14'40.—El subsecretario de la presidencia dijo que visitaron al señor Sánchez Guerra los generales Barrera, Villalba y alcalde de Madrid.

Conferencias de Sánchez Guerra

Madrid 26, a las 14.—El señor Sánchez Guerra conferenció con los generales Barrera y Villalba y con el alcalde de Madrid.

La subsecretaría de Guerra

Madrid 26, a las 15'16.—El general Barrera se posesionará mañana de la subsecretaría del ministerio de Guerra.

Hoy el mentado general conferenció con el señor Olaguer Feliú.

Incidente entre diputados—Guerra del Rio da una bofetada a Martín Veloz

Madrid 26 a las 23'30.—En el salón de conferencias del Congreso los diputados señores Martín Veloz y Guerra del Rio sostuvieron un diálogo violento.

El señor Guerra del Rio dió una bofetada al señor Martín Veloz y éste repelió la agresión a bastonazos alcanzando al secretario de Leroux señor Cámara que había intervenido para separarlos.

El señor Bugallal llamó a los dos diputados y después de darse amplias explicaciones dieron por terminado el incidente, asegurando que no tendría otras consecuencias.

Parece que el origen de la cuestión fué la interrupción que hizo Guerra del Rio durante el debate sobre Marruecos, replicándole Martín Veloz.

Cotizaciones de Bolsa

Barcelona 26 a las 22'00

Nortes	61'65
Alicantes	61'00
Andaluces	00'00
Orenses	00'00
Francos	59'45
Libras	00'00
Dollars	64'45
Liras	34'55
Marcos	2'40
Francos Suizos	125'50
Coronas	0'125
Francos Belgas	54'75
Interior	00'00
Exterior	00'00
Amortizable 1900	00'00
Amortizable 1917	00'00
Coloniales	00'00
Docks	00'00
Cáceres	00'00
Id. Acciones	0'00
Argentinas	0'00

Asuntos de Baleares

Concurso

Madrid 26, a las 17'50.—La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Instrucción Pública anunciando el concurso de traslado, para provisión de una plaza de auxiliar de la sección de labores de la Escuela Normal de Maestras de Baleares.

Lorenzo Riber, laureado

Barcelona 26, a las 24.—En los Juegos Florales se ha concedido el premio Fastenrat al libro «Coronas» del poeta Lorenzo Riber.

Romanones en Sevilla

La llegada

Sevilla 26.—Llegó el Conde de Romanones. Acudieron a la estación a recibirle comisiones de los pueblos y muchos padres de soldados de cuota.

Al apearse del tren fué ovacionado. Saludó al presidente del Ateneo diciéndole: —En buen lio me han metido ustedes haciéndome venir ha hablar.

Luego marchó a casa del ganadero don Anastasio Martín, en donde se hospedó.

El asunto de los de cuota

El Conde recibió a los padres de los soldados de cuota.

Les dijo que pronto quedaría solucionado el problema de Marruecos y, como consecuencia de ello serían licenciados dichos soldados.

Visitas

Romanones visitó el parque de María Luisa, y la exposición hispano americana.

Hizo muchos elogios de todo ello.

Discurso de Romanones Acerca de la cuestión de Marruecos

El Teatro de S. Fernando estaba lleno hasta los topes desde muy temprano.

En las plateas había muchas señoras y en los palcos tomaron asiento muchas altas personalidades de todos los partidos.

Al levantarse el conde de Romanones es ovacionadísimo.

Dice que, principalmente, hablará de la cuestión de Marruecos que es asunto de vida o muerte para España.

No podemos volver la espalda a los compromisos contraídos—dice—pero no podemos seguir actuando como hasta ahora.

Es imprescindible cambiar de rumbo.

Es lamentable—añade—que apenas hayamos realizado una acción eminentemente política.

Analiza extensamente la organización del Protectorado, la situación de la Hacienda y los gastos.

En Marruecos—continúa diciendo—debe seguirse una política indígena en constante inteligencia con los caides y personas de autoridad en la región.

Apenas hemos realizado acción colonizadora.

Con cuanto hemos hecho solo hemos conseguido engendrar el odio de los rifeños hacia nosotros.

Lo ocurrido últimamente ha sido producto del odio que habíamos sembrado.

Bien es verdad que la inestabilidad de los gobiernos ha contribuido siempre a la falta de plan y de método.

Dice que se impone la transformación de la acción militar y la reorganización completa del ministerio de la Guerra sobre la base de que el Estado Mayor Central asuma la dirección técnica de todo el ejército.

Ahora el Alto Comisario tiene que escuchar continuamente dos voces, la de los ministerios de la Guerra y Estado, y tiene que esforzar el ingenio para contestar a ambos.

Precisa que España demuestre capacidad en Marruecos.

Todo el problema estriba en el tiempo y en la conducta, unido esto a un gran patriotismo por parte de todos.

La realidad nos dice que no puede seguir ni unos minutos más una acción

militar tan exclusiva; ni nuestra fuerza ni nuestra hacienda lo permiten.

En todo debemos ir en concordia con Francia, cimentándola sólidamente con una explosión de sinceridades por unos y por otros.

Leyó luego las conclusiones, que dicen: Debemos practicar el protectorado con arreglo al tratado de 1912.

La acción militar solo será para coadyuvar a la acción política.

El alto comisario será civil; y los oficiales y clases también voluntarios, rigiéndose en reglas especiales.

El Estado Mayor Central asumirá la dirección técnica de la acción militar.

Crear un Consejo de acción con carácter consultivo compuesto por personas competentes.

Dejar que vivan su vida hasta que el tiempo y la acción civilizadora hagan su obra en las regiones que no ofrezcan intereses directos para la defensa de Ceuta, Melilla y sns campos.

Entretanto favorecer la labor indígena y respetar en absoluto la propiedad indígena.

Realizar un plan de obras públicas entre una estrecha inteligencia con Francia de todas estas cuestiones.

Termina enalteciendo el valor del ejército, que aunque falto de ídal, escribe páginas heroicas insuperables.

Unido esto al patriotismo se han despertado todas las energías de los españoles.

Precisa un éxito inmediato y evidente para que perdure siempre la exaltación patriótica.

Creo que os he dicho la verdad y que he cumplido con mi deber.

Al terminar fué ovacionadísimo, recibiendo muchas felicitaciones.

Sonaron varios vivas a Romanones y al partido liberal.

Noticias generales

Las huellas dactilares de Nicolau

Madrid 25 a las 3'30.—El ministro de la Gobernación nos ha dicho a los periodistas que han sido comprobadas las huellas dactilares de Luis Nicolau en la motocicleta que utilizaron los asesinos del señor Dato.

Dichas huellas han sido remitidas al Juzgado.

Nafragio de un bote pesquero. —Ahogados

Bilbao 25.—Al entrar en el puerto de Ondárroa, zozobró un bote pesquero, pereciendo ahogados dos de sus tripulantes.

Comunistas detenidos

Bilbao 25.—Han sido detenidos cuatro comunistas por haber favorecido la fuga del hospital de Triano del Secretario del Sindicato Comunista.

Explosión en un taller de pirotécnica

Palencia 26.—En un taller de pirotécnica ha ocurrido una explosión.

Resultó muerto el pirotécnico y heridos su esposa, hijo y un operario.

La "Gaceta"

Madrid 25 a las 11'30.—La "Gaceta" de hoy publica un decreto disponiendo que la Corte vista de luto durante 60 días a partir del día 23 del actual, mitad riguroso y mitad de alivio, con motivo del fallecimiento del príncipe Leopoldo.

Igualmente publica un decreto disponiendo que sea inutilizado el café que haya

sufrido una primera infusión, con disolución de sulfato de amoníaco al cinco por ciento, con el fin de que no se utilice para nuevas infusiones y sirva solo como abono.

Llegada del general Barrera.— Se niega a hacer manifestaciones

Madrid 25 a las 11'30.—A las nueve de esta mañana ha llegado el general Barrera acompañado de su familia y ayudantes.

Han pasado a la estación de Atocha para recibirle el jefe de la Sección de Infantería que desempeñaba interinamente el cargo de subsecretario del Ministerio de la Guerra, algunos jefes y oficiales y amigos particulares.

El general Barrera se ha trasladado en automóvil a su domicilio.

Los periodistas, en la estación, le han dirigido varias preguntas a las que ha eludido contestar.

Explosión de una caldera.—Un muerto y tres heridos

Cuenca 26.—En una fábrica de aserrar maderas estalló una caldera, derrumbándose el edificio.

El fogonero resultó muerto y tres obreros heridos, dos de ellos gravemente.

Mañana llegará la Reina

Madrid 26 a las 14'40.—Según ha manifestado el subsecretario de la Presidencia mañana llegará a Madrid la Reina.

Visitas de inspección

Murcia 26.—El Capitán general Zavaza visitó la fábrica de pólvora, viendo las nuevas máquinas para la elaboración del algodón-pólvora.

Después inspeccionó el cuartel en construcción que ha de alojar las fuerzas del regimiento de Sevilla.

De Barcelona

Homenaje al Director del «Orfeo catalá»

Barcelona 26 a la 1.—El Director del «Orfeo Catalá» don Luis Millet ha recibido un pergamino con las firmas de todos los coristas del Orfeo de Tolosa, que fundó el compositor Diodac de Severach, y cuyo Orfeo se ha unido a la «Germanor» de los orfeones catalanes, conservando también como su jefe al Maestro Millet.

El Obispo Guillaumet a Madrid

Barcelona 26 a la 1.—Ha marchado a Madrid el Obispo Guillaumet, siendo despedido en la estación por todas las primeras autoridades.

Desde la Corte, después de cumplimentar al Nuncio de Su Santidad, irá a Roma con objeto de verificar la visita apostólica.

Después recorrerá algunas ciudades de Italia.

Exposición de arte

Barcelona 20 a la 1.—El próximo sábado se inaugurará la Exposición de arte instalada en el Palacio de la Feria de muestras.

Habrán salas especiales dedicadas a los artistas holandeses, una dependencia destinada a arte retrospectivo y otra al pintor Mariano Vayreda.

En la sala de honor expondrán sus trabajos los señores Llimona, escultor, y Galvey, pintor.

Accidente de aviación

Barcelona 26 a la 1.—En la playa de Tiana aterrizó el avión-correo de Tolosa a Casablanca, por haber sufrido desperfectos el motor.

El piloto y el mecánico así como tam-

ARTÍCULOS Y ALTAS NOVEDADES

MERCERÍA DURAN

ESPECIALIDAD EN CONFECCIÓN DE CANASTILLA

RINCÓN, 1-(junto a "El Águila")

PALMA

Pedro F.º Salvá

Médico-especialista en afecciones de Garganta, Nariz y Oído

Permanecerá en Lluchmayor, Nueva, 13, los días 29 y 30 del corriente mes y 1.º de mayo, disponiendo de modernos aparatos eléctricos

Bretón Herreros, 19 - pral. 2.ª - Barcelona

CITRATO EFERVESCENTE ESPUMOSO

Refrescante, laxante suave, evita las enfermedades del estómago e intestinos.

Ventas al por mayor y menor :: Precios sin competencia

Farmacia AGUILÓ DE SON SERVERA

Jaime II, 107.—PALMA de MALLORCA.

bien dos pasajeros que llevaba, resultaron llesos.

Las conferencias de Jacques Dalcroze

Barcelona 26 a la 1.—Han constituido un gran éxito las conferencias dadas por Mr. Jacques Dalcroze, director del Instituto de gimnasia rítmica de Ginebra, en la sala del grupo escolar «Batxeras», recientemente inaugurada.

Dicha Sala se llena de músicos y pedagogos.

El servicio de tranvías.—Manifestaciones de Director

Barcelona 26 a la 1.—El Director de la Compañía de Tranvías ha anunciado la inauguración de varias líneas nuevas.

Ha dicho, además, que se mejorarán las existentes, construyendo 81 coches-motores nuevos.

Ha lamentado que durante seis años se haya visto la Compañía imposibilitada de recibir material nuevo.

Ha prometido trabajar intensamente, mejorando las líneas hasta equipararlas a las necesidades de las muchedumbres esparcidas por las barriadas.

Efectivamente se nota falta de vehículos porque la población ha aumentado enormemente.

Asamblea de directores

Barcelona 26 a la 1.—Comunican de Tarragona que en aquella población se ha celebrado la sesión de clausura de la asamblea de la unión de vinateros de Cataluña.

Pronunciaron discursos varios asambleístas.

En representación de las autoridades habló el Cardenal Arzobispo de Tarragona Dr. Vidal y Barraquer, cuyo padre era vinatero tarraconense, prometiendo su cooperación.

El general de división señor Sanchez Manjón, que asistía en representación del

capitan general, se retiró después del discurso del Cardenal porque todos los oradores hablaron en catalán.

La asamblea siguió como no advirtiendo la retirada de dicho general.

Una nota del Comité de la Confederación Nacional del Trabajo

Barcelona 26 a la 1.—El Comité de la Confederación Nacional del Trabajo ha publicado una nota declarando que las conferencias que celebra en Madrid el «Noy de Sucre» con políticos no se las ha encargado la Confederación.

La bandera de la Mancomunidad.—Adhesiones

Barcelona 26 a 1.—Siguen llegando cablegramas de catalanes residentes en América, adheriéndose al acto de la entrega de la bandera a la Mancomunidad.

Ultima expedición de niños austriacos

Barcelona 26 a 1. A bordo del vapor «Re Vittorio» ha marchado la cuarta y última expedición de niños austriacos.

Regreso del Regimiento de Infantería de Jaén

Barcelona 26 a la 1.—Mañana a bordo del vapor «Alhambra» llegará el regimiento de Infantería que se hallaba destacado desde que comenzó la campaña de Marruecos, en Almería, en espectación de embarque.

Visitas de los asambleístas arquitectos

Barcelona 26 a 1. Los asambleístas arquitectos han visitado el Palacio de la Generalidad, la Catedral y el Monasterio de San Cugat del Vallés y las iglesias románicas de Tarrasa.

Fallecimiento de Milá y Pi

Barcelona 26 a 1. Ha fallecido el exalcalde conservador de esta ciudad, señor Milá y Pi.

CRONICA DE LA GUERRA

Las consecuencias de un relevo

De Luis Mascias:

«El relevo del general Sanjurjo, de esta Comandancia general, y su nombramiento para desempeñar el mando de la de Larache, ha traído como corolario inmediato toda una serie de comentarios y de preguntas que la mayoría de las veces quedan incontestadas.

¿Que pasará en el territorio de Melilla? ¿Se entra en una nueva fase de la campaña? ¿Se pretende dar ésta caprichosamente por terminada? Ausente de la realidad, ¿intenta el Gobierno reparar tropas? ¿Van a comenzar por Larache las operaciones? Todas estas preguntas, y muchas más, se hacen las gentes a diario, mientras llega el momento de la toma de posesión del general Ardanaz y sepamos a qué carta quedamos.

Desde luego, todos los servicios parecen prestarse ahora con un carácter de interinidad que no es ciertamente el que mejor cuadra a la bondad de los mismos. Afortunadamente no ha habido estos días operaciones importantes que hubieran precisado el máximo de esfuerzo y de

atención, y los días van transcurriendo placidamente sin acontecimientos dignos de examen.

Este sistema constante de relevos, de cambios pretendidos de política, ya que no el acuerdo definido de seguir una orientación a toda cesta, produce en los que obedecen, amén de ese estado de interinidad que existe en el mando, un temor a la incognita del nuevo jefe. Se trabaja sin entusiasmo. «¿Para qué hacer esto o lo otro, si no sabemos si al nuevo jefe habrá de gustarle?» Y así la complicada máquina que es este ejército se va arrastrando lánguidamente atenta a los relevos y a los posibles y pretendidos cambios de política marroquí.

Que venga pronto el nuevo comandante general, al que debe preceder una declaración terminante del Gobierno acerca de lo que represente en el aspecto político el nuevo general; salgamos de una vez de este carácter de interinidad que parece haber llegado a todas las esferas, y sepamos de una vez lo que va a hacerse.

Porque los moros, lector, no aguardan. Ellos siguen con su mismo jefe—Abd-el-

Krim—, el que comenzó la campaña, y sus órdenes, en forma de firmas, son acatadas sin vacilar. Nosotros, por nuestra parte, hemos tenido ya tres ministros de la Guerra y tres comandantes generales. Ellos son la sencillez: nosotros la complicación, y ahí tenéis a los rebeldes atacando a diario el Peñón, mientras nosotros nos apasionamos por lo que haya de pasar o hacer el nuevo comandante general.

Al error de relevar al general Sanjurjo—error crasísimo, solo comprensible por el divorcio del Gobierno de este problema—sucede estado de curiosidad inactiva de que nos estamos ocupando. Hay, pues, que acabar con esa curiosidad y nadie puede hacerlo sino el Gobierno, que debe declarar «grosso modo» para que ello no constituya un aviso al enemigo y una enseñanza de lo que han de ser nuestros planes, que va a hacerse y hasta donde vamos a llegar. Si yo, lector, te diera cuenta de las absurdas teorías que corren por aquí en los momentos de ahora; si recogiera habillitas de casino y de café; si pusiera de relieve los planes y proyectos que se barajan y se ofrecen a la voraci-

dad de los chismosos y de los habladores, sería cosa de que te volvieras loco. Urge, pues, una declaración ministerial respecto a este problema; una declaración categórica, que termine con el chismoreo la mayor parte de las veces iconoclasta y negativo, y que infunda nuevos entusiasmos, conocida ya la senda que vaya a seguirse.

El general Sanjurjo está recibiendo en estos días pruebas fehacientes de la contrariedad que produce su marcha a Larache.

Varios han sido los obsequios que ha recibido; pero entre ellos hay uno del cual el general habrá de conservar especial recuerdo.

Me refiero al homenaje de que le hicieron objeto ayer en Dar Drius las fuerzas que hoy forman parte de la columna Berenguer y que antes estuvieron a las órdenes directas de Sanjurjo cuando éste mandaba su columna.

Aparte de lo que pudiéramos llamar elocuencia huera y oficial de los brindis, hubo la nota simpática de Sanjurjo de mezclarse entre los soldados y legionarios. Fué un aspecto democrático del homenaje superior a todos los demás. Los soldados abrazaron al general; todos querían darle la mano, y hubo legionario

que, con las lágrimas en los ojos—recordaría, sin duda, cuantas veces Sanjurjo les llevó a la victoria hacienda compatibles la rigidez militar y un sentimiento paternal—, profirió un grito salido del alma y coreado bien pronto por los compañeros; ¡Que no se vayan!...

Fué un desbordamiento sano y hermoso de cariño. De él se acordará siempre el general Sanjurjo, el que gana laureadas para tener el gusto de desdeñar el ostentárselas...

Bordadoras y Costureras

Se necesitan. Presentar muestra. San Fello, 20 - 1.º - Palma.

Hormas y Tacones para calzado

ESCALERAS de mano
CARRETILLAS para transporte
POLEAS de madera
DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C., S. en C.
Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Felanix

El domingo último tuvo lugar la primera de las dos romerías anuales que suben al monte de San Salvador.

La procesión salió de la parroquia a las seis y media de la mañana; a las nueve y media, en el oratorio de Nuestra Señora, se cantó Tercia y Misa mayor con sermón por el presbítero don Cosme Bauzá; por la tarde se cantaron vísperas y seguidamente emprendió el regreso la procesión.

Con ligeras oscilaciones se sostienen los negocios del almendrán.

Las operaciones en esta plaza se efectúan a razón de 135'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El Ayuntamiento de esta ciudad, en la última sesión, acordó pedir sea aumentada la fuerza de la Guardia civil de este puesto con dos parejas más, una a pié y otro montada, facilitándose este Ayuntamiento las dependencias necesarias para su alojamiento.

La situación atmosférica varió bastante en la última semana, debido a los pequeños conatos de lluvia y de granizada que alternativamente se nos presentaron.

Por el aparato tempestuoso que amagaba, deducían muchos que la crisis de las sementeras iba a quedar resuelta definitivamente en algunas horas; pero los meteoros tuvieron satisfechos más que en una parte muy ínfima, en la parte que representa el ligero alivio prestado a las plantas por la lluvia y el deshielo del granizo, que sólo fué abundante en pequeñas y aisladas zonas.

Las únicas ráfagas de lluvia algo abundante alcanzaron solamente a una pequeña extensión de nuestra costa, no pasando de las cercanías de Porto Colom.

La mayor influencia de este cambio ha repercutido en la temperatura, que sufrió una baja notable en la cual se mantiene.

El martes de la semana próxima pasada mientras se hallaban reunidas en la Iglesia y en la hospedería del monte de San Salvador próximamente un millar de personas, llegó una furiosa tempestad rozando aquellas alturas y sembrando el pánico entre todos los guarecidos, al notar que dos descargas eléctricas que se escapaban de las nubes habían ido a dar contra el maciso edificio, aunque sin causar daños.

Fueron, para muchos, momentos de angustia aquellos, hasta el punto quien abandonó el oratorio, arrojando las incencienas de la lluvia para alejarse de lo que consideraban un peligro serio e inminente.

Los amigos políticos del nuevo Alcalde Don Nicolás Bordoy Nadal costearon un lujoso bastón de mando, para regalárselo como prenda de simpatía y cariño.

La entrega de la insignia se hizo el lunes de la semana última en el Círculo Conservador, dando ello motivo al cruzamiento de pequeños discursos de enaltecimiento y cortesía.

La empuñadura del bastón es obra del artista palmesano don Antonio Pomar y el artístico pergamino que lo acompaña constituye un primer del joven dibujante don Mateo Oliver.

—Se encuentra enferma de cuidado, habiéndosele administrado los Santos Sacramentos, la bondadosa señora doña Francisca Veny, esposa de don Luis Planas.

Lluchmayor

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 1.º del actual, quedó constituido en la forma siguiente:

Alcalde.—D. Miguel Mataró Monserrat, conservador.

Primer Teniente.—D. Antonio Monserrat Tomás, maurista.

Segundo Teniente.—D. Lorenzo Cirerol Pons, liberal democrata.

Tercer Teniente.—D. Miguel Moger Rebas, conservador.

Sindico primero.—D. Miguel Puig Saivá, maurista.

Sindico segundo.—D. Antonio Ripoll y Llopart, conservador.

Interventor.—D. Lorenzo Socías Salvá, liberal-weyerlista.

Los diez concejales restantes que integran el Ayuntamiento son:

D. Antonio Salvá Morlá, don Jaime Monserrat Oliver y don Mariano Rosselló Marcó, conservadores.

D. Guillermo Santandreu Munar y don Pedro Antonio Garau y Ferretjans, mauristas.

D. Gabriel Tomás Catany, don Miguel Puigserver Ros y don Damián Contestí y Amengual, liberales democratas.

D. Francisco Mulet Roig y don Bartolomé Contestí Gamundi.

—El almendrán se cotiza en este mercado a 138 pesetas el quintal.

—En nuestros campos han caído estos días ligeras lluvias, cuya falta se sentía desde hace varias semanas.

Aunque el agua caída no ha sido abundante, ha mejorado en algo el estado de los sembrados.—C.

Sóller

La Comisión de Festejos nombrada por el Ayuntamiento para organizar los con que han de celebrarse las Fiestas y Ferias de este año en esta ciudad, se reunió y acordó, entre otros números, la celebración del simulacro de desembarco de las tropas de musulmanas, o *Firó*, como vulgarmente se le llama, y las carreras de prueba (segundo año) de regularidad de motocicletas con *sida card* Sóller-Palma-Valldemosa-Deyá-Sóller, organizadas como el año pasado de acuerdo con el «Real Automóvil Club» de Palma.

Sabemos se tienen, además, en proyecto diferentes números, y sobre todo, gran cantidad de fuegos artificiales, confeccionados por un acreditado pirotécnico de la ciudad de Valencia.

La Comisión tiene el deseo de que las Fiestas y Ferias de este año sean lucidas, y para confeccionar un hermoso programa, se trabaja activamente.

—A petición propia ha sido destinado a prestar sus servicios en la estación radiotelegráfica de Muleta don Cipriano Blanco y Oialla que hasta ahora ha desempeñado el cargo de jefe de la estación del Prat de Llobregat (Barcelona).

El jueves último se unieron con el santo lazo del matrimonio, el joven comerciante don Jaime Deyá y Bisbal y la bondadosa y simpática señorita doña Catalina Bernat y Vicens, hija de don Miguel, dueño de la Torre del Puerto.

La ceremonia religiosa tuvo lugar a las ocho y media en la capilla de la Purísima de esta parroquial iglesia.

Bendijo la unión el Doctor don José Pastor, vicario y fueron padrinos por parte del novio sus señores padres don Juan Bautista Deyá, y en su representación su hermano don Antonio y doña Margarita Bisbal; y por parte de la novia don José Bernat Palou y su esposa doña Margarita Vicens Solivellas.

—Con motivo del incidente surgido entre el Ayuntamiento y la Autoridad Eclesiástica de esta ciudad, dicha Corporación ha acordado abstenerse de asistir a las fiestas religiosas que en lo sucesivo se celebren mientras no reciba las debidas reparaciones del Rector de esta Parroquia.—C.

Manacor

Se encuentran en ésta doña Carmen Villalonga, esposa de don José Ciudad Musoles, Presidente del Tribunal Supremo, la que viene acompañada de su bella hija doña María, las cuales piensan pasar una temporada con su hijo don Miguel, Juez de este Partido; damos desde estas columnas la bienvenida y al mismo tiempo deseamos les sea grata su estancia en ésta a tan distinguidas señoras.

Procedente de San Juan de Puerto Rico, ha llegado a esta ciudad, la distinguida señora doña Antonia Vázquez de Truyol, con objeto de pasar una temporada al lado de su distinguida familia política.

Al darle la bienvenida le deseamos grata estancia entre nosotros.

—Anteayer dejó de existir a la edad de 64 años don Mateo Servera y Sureda, después de recibir los Santos Sacramentos.

Reciban su desconsolada esposa doña Juana Pont, sus hijas Amalia y María y sus hijos, Mateo y Jorge y demás familia, nuestro más sentido pésame.

—Llegó de Villarejo de Saldanes (Madrid) en donde acudió por haber sido llamado urgentemente para asistir al fallecimiento de su padre ocurrido en dicha villa, nuestro amigo don Pedro Monterroso; nos asociamos muy de veras al dolor que embarga su corazón por pérdida tan irreparable.

—La Sociedad «La Reforma» en prueba de gratitud a nombrado socios honorarios de dicha sociedad a los señores que desinteresadamente dieron las conferencias ya publicadas.

El Doctor D. Juan Alcina Melis

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma los días 29 y 30 de Abril

Consulta de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde en el Consultorio del Dr. Comas (Rambla, 29-Pral).

NUEVA VIDA

Dará Vd. a sus TRAJES y VESTIDOS si los lleva a LAVAR y PLANCHAR EN los TALLERES DE TINTORERÍA de

Viuda e Hijos de J. Bartrulich

ÚNICA CASA que los deja como nuevos

FUNDADA EN 1900

Se lavan y planchan TRAJES en 6 HORAS NEGROS PARA LUTOS en 24 HORAS

Servicio rápido en el PLANCHADO AL VAPOR

Plaza Coll, 3 - Plaza Cort, 3 - PALMA

Notas agrícolas

Ampelografía

Ni todos los portainjertos se desarrollan bien en un terreno determinado, ni todas las variedades de vinífera casan; tienen afinidad sobre un patrón prefijado.

Esto que debería ser elemental, bien sabido resulta en la práctica que muchos ignoran.

No poner en cada terreno el pie conveniente, es falsear los cimientos de la plantación, y estos errores, por lo mismo que afectan transcendentalmente a la misma, no tiene luego remedio.

Es conveniente repetirlo: interesa primeramente que el pie elegido pueda desarrollarse y prosperar bien en el terreno donde se le plante; este es el problema de la adaptación; la moderna ampelografía cuenta con pies de mérito para toda clase de terrenos.

Pero no basta que el pie se adapte bien en el terreno, es necesario además que la variedad vinífera que se le injerte case bien con el patrón; esto es, tenga afinidad con él.

Las variedades mallorquinas, principalmente las negras, con exigentes desde el punto de vista de afinidad-fructificación. El Fogoneu, por ejemplo, injerto sobre pies americanos distintos; Lot, Riparia Gloria 3.306, 41 B, no fructifica lo mismo. Por el mero hecho de variar el portainjerto, varía también la fructificación.

Esto es bien sabido, y no obstante, el viticultor parece olvidarlo, cuando tan a la ligera elige ordinariamente el pie americano que ha de poner en sus fincas.

Con los mismos gastos anuales de cultivo puede obtenerse un incremento importante en la producción si se elige acertadamente el porta-injerto.

En las condiciones ordinarias del cultivo no siempre el agricultor puede darse cuenta exacta de la importancia del incremento debido al pie.

En la producción agrícola intervienen causas muy diversas, y para que la comparación experimental sea rigurosa es necesario que todos los factores integrantes, menos uno, el que se compara, se conserven iguales.

Revista de Prensa

Maestros a 4'50 pesetas

De un artículo de «El Imparcial»:

«No se trata de un censurable pregón comercial, sino de una realidad triste e insistente, tolerada por los ministros que se suceden en el Palacio de Atocha. Más de 12.000 maestros españoles reciben una remuneración anual de 2.009 pesetas, que disminuidas con el 11 por 100 de descuento y el premio de habilitación, sin contar la cédula personal y otras gabelas, aparecen convertidas en un jornal no superior a 4'50 pesetas.

Nadie podrá extrañar que, ante semejante nada riesueño porvenir, las Escuelas Normales de Maestros hállese abandonadas, sin que el alumnado se decida a traspasar sus puertas. El mismo Estado ayuda inconscientemente a ello, ofreciendo a la juventud de las clases modestas una situación de mayor ventaja en las carreras de Telegrafos, Correos, Estadística, Catastro, etc. Aun más; en las oposiciones a plazas de interventores de los ferrocarriles recientemente celebradas, han obtenido honrosas calificaciones algunos maestros nacionales, que no han vacilado en trocar el ejercicio de la enseñanza por otras responsabilidades mejor consideradas.

Y así, no acudiendo a las aulas normalistas los alumnos; y abandonando la profesión los maestros que hallan una oportunidad conveniente, dentro de muy poco tiempo el Estado español se encontrará ante un grave conflicto, para cuya solución no bastará siempre el concurso de la actividad femenina.

Graves faltas han cometido, por ignorancia o torpeza, los numerosos gobiernos que han tenido a su cargo, en los últimos años, la administración y dirección de los Intereses de España. Más, sin duda, la desatención, consecuentemente mantenida, a pesar de las fugaces apariencias, en relación con las necesidades espirituales de la nación, habrá de figurar en las primeras partidas del balance que la Historia se encargará de hacer un día.

Sin aguardar la lejana comprobación, no necesitarían nuestros políticos para orientarse en el asunto, sino abrir los ojos y otear, desde las alturas de nuestra constancial ignorancia, la conducta de otros países y de otras gentes que han acertado, por obra de cultura, a dar un sentido más noble y jugoso a la vida. Y por ser de actualidad, deberían también los gobernantes pararse a considerar la razón de que Francia fie a la obra de la escuela una muy importante de la fuerte empresa colonial.

Evidentemente, la mejora de los sueldos del Magisterio desprendida de otros recursos y medidas, no influiría de momento,

sino levemente, en el progreso de la enseñanza.

Las condiciones en que se desenvuelve hoy esta son muy duras, porque ocupan al maestro todo el día, y durante los cinco meses centrales del curso, las primeras horas de la noche. Añádase a ello las cualidades de autoridad, competencia, tacto, alegría, cordialidad y otras coincidentes con el propósito educativo, ligado a la delicada relación con un grupo de niños, frecuentemente numeroso, muchas veces desigual en la variedad de alumnos de las escuelas unitarias, y se advertirá la necesidad de reclutar un personal selecto si se aspira a plantear y organizar un sistema docente que entrañe una eficacia.»

Reconocimiento de un régimen

Escribe «La Acción»:

«La Conferencia de Génova acaso no reconstituya económicamente Europa, como en su norma y en su astucia había proclamado Lloyd George ser el programa de aquella Asamblea. Tal vez no alcance siquiera finalidades más subalternas. Lo más seguro es que al hacer el balance de sus deliberaciones el único resultado que aparezca sea el formidable bloque germanorruso con sus 240 millones de hombres; es decir, 240 millones de sonrisas irónicas que servirán de inmenso coro a la irónica sonrisa con que Lloyd George contempla la patética vehemencia del señor Barthou y del señor Poincaré... Realmente, ya es bastante resultado el resultado del pacto rusoalemán, y los más exigentes y descontentadizos espíritus no podían esperar emoción mayor que la producida por la bomba de Rapallo.

Pero entre tanto estrépito, algo muy sutil va haciendo su labor callada, entreverando en las disputas del Palacio de San Jorge la vitanda final que Francia excluyó enérgicamente de la Conferencia de Génova como una cuestión política enfadosa y encañadora. Aludimos al reconocimiento difuso, poco solemne y nada aparatoso, vergonzante si se quiere, pero efectivo, real y eficazísimo del Gobierno de los Soviets rusos. ¿Quién podrá ya discutir que toda Europa, reunida en Génova, reconoce y da beligerancia de Estado formalmente constituido al régimen soviético? La sutileza y el ardid diplomático en que en Génova no se trata de cuestión política relacionada con Rusia no convencerá ya a nadie. Los hechos tienen más fuerza que las palabras. Y las realidades, hasta en sus detalles más nimios —esas ceremoniosas fórmulas y esos cumplidos de tarjetas que se cruzan, de visitas exhalando aire de etiqueta y de proto-

colo, como entre los Estados más aristocráticos; los delegados rusos, elegante y ricamente vestidos, visitando a y siendo visitados por prelados y altos dignatarios de la Corte italiana, todo esto, todo lo que pasa en Génova, —estoy proclamando que nadie que quiera proclamar el ridículo puede desconocer —lo que yo reconozco el Gobierno soviético en Rusia. Es ahora precisamente cuando es más peligroso el ejemplo que de este sistema político —lleno de aberraciones y de absurdos impregnado de sangre y de tragedia— se irradia desde el oriente de Europa al resto del continente. Porque esos delegados rusos, con sus impecables levitas cortadas por Poole, y sus «ocho reflejos» por sombrero, que llevan la marca de Locks; es decir, la Rusia soviética vestida en Londres, hacen ahora la labor más profunda y más removedora: la de ofrecer al mundo seguridades falaces de que el régimen comunista «no es tan fiero como le pintan», cuando, en realidad, Rusia es el foco de una revolución sangrienta y brutal...»

No hay milagros en la vida económica

De un artículo de Dionisio Pérez:

«Socialista es Lindemann, profesor en la Universidad de Colonia; suya es la afirmación hecha en un órgano socialista de que en la vida económica no existen los milagros, ni para el individuo, ni para una clase social, ni para un pueblo. Sólo el trabajo forja el porvenir. En los momentos actuales —agrega— Alemania está sometida a este dilema: o prolongar de nuevo provisionalmente la jornada de trabajo, y aumentar así la producción, o adaptar las condiciones de existencia a una producción en la que los alemanes comen menos de lo que exige su hambre.

En la misma publicación socialista donde Lindemann ha escrito estas palabras, sustentan la misma confesión de la realidad Wolfgang Heine, Max Chippel y Bruno Brochardt. Este último, especialmente, es de una claridad y una precisión admirables; «Sólo un acrecentamiento de la producción —dice a los obreros— puede salvarnos. Para esto sólo una cosa es necesaria, y es preciso repetirlo incesantemente *trabajo, trabajo y trabajo*. Nada puede suplir al aumento de trabajo». Y además de estos aspectos económicos hay un aspecto fisiológico que plantea también el doctor Lindemann: «¿Qué debemos preferir para nuestro pueblo; la jornada corta o la alimentación suficiente? Porque no son posibles ambas cosas.»

Si los políticos españoles no padeciesen más que de insensibilidad, de paquidermia, como decía el doctor Masip, habrían advertido desde hace tiempo que a esos términos está, ante todo, reducido el problema, no ya de los obreros españoles, sino del pueblo español, «Traba-

jar lo necesario para comer suficientemente», es una fórmula sociológica mucho más humana, mucho más progresiva, mucho más moderna que el rígido e inexorable ocho marxiano, fracasado apenas ha sido impuesto por la ley. Claro es que aquella fórmula exige la intervención diligente y constante del Estado para que no se convierta en una patente de corso otorgada a la egoísta explotación patronal. La libertad de contratación del trabajo no debe ser la libertad de explotar el trabajo; pero por encima de la voluntad de los contratantes y aun de la voluntad del Estado se impondrán las condiciones económicas que rijan cada clase de producción porque no hay milagros en la vida material. Nuestra legislación obrera está envenenada de literatismo; se han traducido y trasplantado los sistemas, los organismos, los métodos que hemos visto en otras naciones sin imitar ni trasplantar sus capacidades productoras. Gran cosa haber llegado a tener un ministerio del Trabajo; mejor fuera que el Estado no dejara abandonados a la incuria y a la trapacería municipales los mataderos, los mercados y la policía entera de abastecimientos, porque en la lucha económica planteada en el mundo no vencerán quienes acaten como un fetiche la ley consagrada de las ocho horas, sino el pueblo que coma mejor y trabaje más... Es ese el temor de Francia: con mayor razón debería tenerlo España.»

La evolución social

Del periódico católico «El Debate»:

«Pues bien: en el mundo entero se ha iniciado una evolución social tan incontrastable como la evolución política realizada en el siglo XIX, y de mayor trascendencia que ésta; los pueblos que más a tiempo y más pacíficamente recorran las etapas fatales de esta evolución, saldrán de ella intactos y aun engrandecidos; los que más resistan y se retrasan sufrirán convulsiones sangrientas, quizá mortales para algunos.

Advertirse como las reformas políticas fueron impuestas más de una vez por la fuerza a alguna nación refractaria, por otras naciones más poderosas y adelantadas. ¿Qué no sucederá en la evolución social presente, dada la mayor internacionalización en la vida colectiva de los pueblos, y teniendo en cuenta que muchas reformas vendrán impuestas por organismos internacionales dotados de mayor poder coercitivo que tuvo cualquier Estado en el siglo anterior?

Hace ya algunos años que entró España en la primera etapa de esa evolución social que, en diverso grado, a todos los pueblos alcanza: la de la propaganda por grupos de extremistas; la de la constitución de núcleos revolucionarios que explotan diestramente las pasiones de los humildes.

Estamos ahora en una segunda etapa de la formación de una conciencia social, de un estado de espíritu precursor de soluciones fatalmente próximas, violentas y catastróficas, o voluntarias y salvadoras.

Esa conciencia social, empero, no existe apenas más que en las clases humildes de derecha e izquierda.

En las clases altas, salvo contadas excepciones, tanto más honrosas cuanto más raras, el estado general es de una absoluta inconsciencia o de un egoísmo ciego.

Abundan mucho entre los humildes los que se preocupan por los problemas sociales pendientes y por las reformas que se van implantando en otros países. Son muy pocos, en cambio, los hombres de posición elevada que piensan en estas cuestiones desde el punto de vista de sus deberes sociales.

Baste un solo ejemplo: la sindicación católica es ya cosa corriente en las clases modestas, y no existe, ni como aspiración, en la clase patronal; hasta hablar de ella es exponerse a pasar por un utopista ingenuo y algo ridículo.

Si algunos hombres conservadores que comprenden la inminencia de un cambio social, voluntario o forzoso, se encaran resueltamente con la realidad y proponen reformas urgentes, se les censura con acritud como a peligrosos revolucionarios, cuando son éstos, en justicia, los que mejor merecen el dictado de «conservadores».

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

Antonio M.ª Fuster

RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano

Precios sin competencia

Gran surtido en trajes para Caballero Corte retina novedad ancho 90 cm. 7 ptas. corte

Visiten esta casa antes de comprar. La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

ASEA

Motores eléctricos de la ASEA, contadores LANDIS, dinamos, alternadoras, transformadores y toda clase de maquinaria construida por la ASEA. Existencias de motores y contadores en almacén Palma. Precios de fábrica como representante de la ASEA. Oficinas y despacho: Pelaires 58-2.

CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.** Se plisan faldas y bordan vestidos. Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Arenal

Se vende finca denominada molino d'En Romaguera. Razón: San Elías, 14-3.-2.

Se vende

Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una montura completa de molino de harina. Para informes: Bartolomé Bauzá, droguería al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Nuestra moderna instalación de aparatos para VULCANIZAR, nos permite aconsejar a los propietarios de automóvil nos confien sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith — Proyectores — Faros — Estuches herramientas — Llaves rectas, de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Krics, para automóviles y camiones — Bombillas eléctrica especiales para auto.

Algodones - Aceites - Grasas - Valvulinas

Stoks de neumáticos y cámaras

Teléf. 240 **RIERA Y GUERRERO** LAURIA, 19

Sucursal: RIERA, 22 y 28 - Teléfono 167 - PALMA DE MALLORCA

LEGIA

MARCA

LA ESTRELLA

es la mejor. Pidase en Colmados y Droguerías.

Se alquila

Un almacén en «Ses Enremades». Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Billar

En buen estado se vende. Informes: Alfonso XIII, 64 - Terreno.

Se desea vender

un cochecito de tres ruedas, sistema Debray en muy buen estado. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

En el Arenal

Hay dos pisos para alquilar, situados a la orilla del mar. Razón: Calle Roig, 1 - Palma.

Se venden - OCASIONES VERDAD

Las siguientes máquinas de escribir:

- FOX** último modelo, casi nueva.
- SMITH-PREMIER** buen estado, último modelo.
- SMITH-PREMIER** buen estado.
- OLIVER** en buen estado.
- UNDERWOOD** modelo 5, casi nueva.

OCASIÓN ÚNICA

para comprar una máquina en buen estado y barata

Dirigirse a Plaza de Santa Eulalia núm. 9

TIENDA DE ELECTRICIDAD de ANTONIO ESPAÑA

ARADOS BRABANT

De las mejores marcas nacionales y extranjeras, los ha recibido

“LABOR Y FUERZA”

MIGUEL RAMIS LLABRÉS

SINDICATO, 194 (ENSANCHE)

Enseñanza de Contabilidad, Cálculo Mercantil y

Correspondencia Comercial

Por Profesor competentísimo

Sección diaria individual y en pequeños grupos

Referencias: **EMPRESA SOLER** — Montenegro, 1

TOS

EL REMEDIO MÁS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, son las **PASTILLAS del Dr. ANDREU**. Casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja. PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación, usen los **Cigarrillos antiasmáticos** y los **Papeles azoados del Dr. Andreu**; que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.

Amiantos, Empaquetaduras,

Gomas,

Casa Codina

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 — Despacho: CALLE UNIÓN, 8
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

El Hidroavión “Mallorca”

Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el **Hidroavión Mallorca**, retratándose en la Fotografía de

GIL RUIZ RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

Obreros

Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo. Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Maquinista

CON TÍTULO, buenas referencias, se ofrece para encargarse de fábrica, taller o montajes dentro o fuera de la capital. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

En el Terreno

Se alquila casa con muebles. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Se vende

Una casa planta baja y un piso, con algebe, situada en el barrio «Es Patati» de La Vileta, esquina calle Clavé. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Se desea

en casa particular habitación amueblada, bien ventilada. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Copias

a mano y a máquina, se sacan con esmero y prontitud. Razón: Sancho, Rubí, 23.

VINOS

Especiales de **JUMILLA** y **YECLA** se venden a 0'40, 0'50 y 0'60 pesetas el litro.

Jaime Puig

San Elías, 16 — Palma.

SE VENDE

Un kiosco propio para la venta de refrescos. Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Filatélicos

Vendo las siguientes colecciones: España, colonias y ex-colonias, sellos anteriores a 1912, valorados según Galvez último en 5.400 pesetas, se cede en 1.000 pesetas Europa, excepto España, anteriores a 1912 valorados Galvez en más de 9.000 pesetas se cede en 1.600 pesetas. STOK de repetidos de todos los países. Muchos buenos valores de España, colonias y antiguos Europa; valor según Galvez más de 4.500 pesetas se ceden en 750 pesetas. Los ejemplares valorados están en buen estado. Para examinarlos y tratar en Inca, Hotel Domingo, cuarto número 2.

Compraría

Caldera de vapor horizontal, hogar interior, de 12 a 16 HP. en buen estado. Pasar ofertas: Avenida Alejandro Rosselló, 17 o Sintas, 16.

Nodriza

de 27 años de edad, leche de cuatro días, se ofrece para lactar en su propia casa. Calle del Organo, 28 - Porreras.

50 pesetas

al que me proporcione piso dentro Palma que tenga agua y que no pase de diez duros mensuales. Informes: Credit Foncier, Calle San Miguel.

Se vende

caballo de 4 años, alazan, de 6 y 1/2 palmos altura. Rosset, 11, Hostalets d'en Canellas-Palma.

Canarios

Se ha escapado una pareja, amarillo y hembra. En la Administración de este periódico se gratificará la entrega del macho con diez pesetas, la de la hembra con cinco y con veinte la de la pareja.

Camiones PACKARD

Nuevos, listos para prestar servicios, puestos en Palma.

Precio de la Fábrica 35.000 pesetas.

Precio que se cedería 20.000 pesetas.

Para informes: Revista PREVISION — Plaza de Eusebio Estada, 23-3.



PIANOS

HOFFMAN -- KONIG -- SAINZ

En estado nuevos se venden.

Para informes: Revista «PREVISION» — Plaza de Eusebio Estada, 23-3.

NO DEJARSE ENGAÑARI

Exigid siempre la **LEJÍA** marca **LA GRACIOSA**

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: **PEDRO J. MERCADAL**-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: **CORDELERÍA, 44.**

Fábrica en Hostalets: **REINA VIOLANTE, 11 y 13**

De venta: En **DROGUERÍAS** y **ULTRAMARINOS**

SE VENDE

Un motor eléctrico de 8 HP. y sinfin con sus aparatos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Profesora de mandolin

Diplomada en el Consistorio Santa Cecilia, B. A. Lecciones a domicilio y en su casa. Mar, 15-2.

SOCIO

Se desea para explotar industria aserradora. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

PASAJES

Salidas mensuales de Barcelona. Día 4 para Montevideo y Buenos Aires. Día 10 para Puerto Rico y Habana. Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires. Día 25 para Nueva York y Habana. Gratis se arregla la documentación.

FRANCISCO GELABERT-Sindicato, núm. 155

Para empleado

en una oficina o almacén se ofrece joven de 18 años práctico en contabilidad. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

ULTIMAS NOTICIAS

Sesiones parlamentarias

Congreso

Sesión del miércoles

Una protesta del señor Moreno Tilve

Madrid 26 a las 20.—Se abre la sesión del Congreso.

El señor Moreno Tilve protesta de que el Ayuntamiento de Pontevedra pida la abolición de los foros.

El artículo 29

Don Emiliano Iglesias protesta de la actuación de las Juntas del Censo en la aplicación del artículo 29 de la ley electoral.

El señor Sánchez Guerra le contesta diciendo que el aludido artículo debe aplicarse con un espíritu amplio para que puedan luchar en las elecciones los partidos que lo deseen.

Continúa la interpelación de Sarradell

El señor Sarradell continúa su interpelación acerca de la cuestión de Marruecos.

Dice que no se propone realizar ninguna maniobra política.

Señala las palabras del señor Sánchez Guerra referentes a que había que otorgar recompensas, pero las Juntas de Defensa se oponen a ello.

El Gobierno—añade—no podrá vivir si no acaba con las imposiciones de las Juntas.

Lo de las responsabilidades

Pide que se traiga a la Cámara el expediente incoado por el general Picasso.

Cree que muchos de los encartados son víctimas de las circunstancias y que han pagado las consecuencias de veinte años de indisciplina en Marruecos.

Cree que los verdaderos responsables de lo acaecido son prestigiosos hombres políticos.

Estima que precisa acabar con los emboscamientos de soldados, para que no sufran los riesgos de la campaña únicamente los infelices.

La cuestión de los prisioneros

Habla de los soldados españoles prisioneros en Axdir.

Señala las palabras de Sánchez Guerra calificando a la Cierva de haber fracasado en la cuestión de los prisioneros.

Añade que el vapuleo que dió Sánchez Guerra a la Cierva ha hecho que éste fuera a hacer penitencia entre los pinos de Murcia.

Pero—continúa diciendo—hay que confesar que la gestión del actual Gobierno, en lo que afecta a Marruecos, es tan desastrosa como la labor de la Cierva.

Cree que es una cobardía ocultar al país los propósitos del Gobierno en una cuestión tan trascendental.

Para estar en el banco azul—dice—precisa estar investidos de prestigio.

Contesta Sánchez Guerra

Se lamenta que detrás de cada frase del discurso del señor Sarradell exista una intención maligna.

El Gobierno—dice—quiere vivir con el Parlamento.

Aquí—añade—deben tratarse todos los asuntos.

Si hay errores en la política española no son de ahora sino que arrancan de la segunda mitad del siglo pasado.

Dice que no podemos hablar de la tesis que mantiene en los asuntos militares el Gobierno francés, como éste no podría culparnos a nosotros.

Rechaza la insinuación de que quiera el Gobierno aprovecharse de la repatriación de unos miles de hombres para echar las campanas al vuelo, a su favor. Y esto está demostrado por el silencio sin ostentación, que ha observado el Gobierno.

Una división de la reserva compuesta de 20 mil hombres que había preparada en la costa ha regresado a sus cuarteles. También otras fuerzas compuestas de unos siete mil hombres están dispuestas para embarcar hacia sus puntos de origen.

Nuestro ideal está en el ejercicio del Protectorado y en la intensificación de nuestra acción política en Marruecos.

Se lamenta que el señor Sarradell haya dicho que los moros habían vencido a

nuestros soldados, y que el Ejército español no lleva las iniciativas de españoles. (Aplausos de la mayoría).

Dice que las Juntas Informativas han de actuar dentro de la ley y si alguien se saliera de ella el Gobierno lo castigaría.

Respecto a las recompensas militares dice que nadie se interpondrá entre el Gobierno y el Parlamento.

Si este las vota habrá recompensas.

No se opone a que se traigan a discusión los antecedentes, mientras se haga con la debida discreción.

(Dirigiéndose al señor Sarradell):

Su Señoría ha dicho que lo primero que hará es defender a los encartados. Pero lo ha dicho como demostrando que en vez de razonar con el cerebro, razona con el hígado.

Sostiene que el Gobierno desea llegar a convertir el ejército de operaciones en África en un ejército de voluntarios.

Añade que pronto podrán terminarse las operaciones militares en Marruecos, y que tendrá una gran satisfacción cuando se entre en período de normalidad.

El Gobierno—continúa—no olvida la cuestión de los cautivos pero no se dejará arrastrar por los dos timos que están a la orden del día y que son: el timo del «beneficio» y el del «piadoso».

Termina refutando los otros argumentos del señor Sarradell.

Intento de rectificación

El señor Sarradell se levanta para rectificar pero la presidencia le dice que ya lo hará mañana, pues se entra en la orden del día para la discusión del proyecto de azúcares.

El debate azucarero

Después de intervenir varios diputados Bergamín hace un resumen de la totalidad.

Antes relata la catástrofe de Málaga. Declara que el Gobierno se asocia al duelo, igual que la Cámara y que todos los españoles.

(Una voz: Muy bien).

Defiende el proyecto.

Dice que con él se conseguirá que si

el azúcar aumenta de precio al margen del estado, se pueda rebajar en la misma proporción el margen arancelario.

La comisión propone la modificación del dictamen en el sentido expuesto por el Ministro.

Se acepta la modificación.

El señor Bugallal propone que conste en acta el sentimiento de la Cámara por el siniestro de Málaga.

Se acuerda por unanimidad.

Y se levanta la sesión.

Senado

Sesión del miércoles

Sigue el debate sobre la prohibición e introducción de trigos en España

Se abre la sesión bajo la presidencia de Sánchez Toca.

El señor Durán impugna el proyecto diciendo que perjudicará a los consumidores y que hará elevar el precio del pan.

El señor Bergamín se lamenta de los pesimismo del señor Durán.

Analiza el estado actual de la producción triguera para demostrar que existe suficiente trigo.

Si llegase el caso de que faltase trigo entonces el Gobierno procuraría solucionar el conflicto.

Se pasa luego a la votación nominal pedida por el señor Ventosa que aprueba el artículo 1.º

Si debate se aprueban después los restantes artículos.

El Sr. Saraluce defiende un voto particular respecto al artículo adicional sobre la cuestión del maíz de Galicia.

Le contesta brevemente el señor Bergamín.

Saraluce Mantiene su voto particular.

Pedida votación se aprueba el voto particular por 30 votos contra 23.

Los bugallalistas votaron a favor.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Bélgica

Los Reyes de España a Bruselas

Bruselas 25.—Ha marchado a Madrid el embajador de España en esta capital con objeto de preparar el viaje de los Reyes de España a Bélgica.

De Barcelona

Llegada de tropas

Barcelona 26 a las 24.—Procedente de Algeciras ha llegado el batallón de cazadores de Reus, que estaba allí en espectación de embarque para África.

Ha marchado a Manresa donde está de guarnición.

El vapor «Alhambra» ha traído dos compañías del regimiento de Jaén, de la guarnición de Barcelona.

Estaban en Almería en espectación de embarque.

Se espera que el resto del regimiento lo traerá el lunes el «Capitán Sagarra».

Discusión de una ponencia

Barcelona 26 a las 24.—El Congreso de arquitectos ha discutido una ponencia sobre el intrusismo, coincidiendo en la necesidad de una colegiación obligatoria.

Vuelco de diversas barquillas

Barcelona 26 a las 24.—El vapor «Dedabo», afecto a la Aeronáutica naval, que había salido para hacer prácticas, maniobrando su dirigible alojado en la proa, al volver a este puerto ha volcado a diversas barquillas, debido a una falsa maniobra.

No ocurrieron desgracias.

El tren rápido Barcelona-Madrid

Barcelona 26 a las 24.—La compañía M. Z. A. repondrá el 2 de mayo el servicio de los trenes rápidos Barcelona-Madrid, por días alternos, que como se sabe quedaron suprimidos el año 1917.

Viaje de estudio

Barcelona 26 a las 24.—Se encuentra en Barcelona el exministro dinamarqués Cristián Gulman, en viaje de estudio.

Ha cumplimentado a las autoridades.

El asunto de los teléfonos y la Mancomunidad—Palabras de Puig y Cadafalch

Barcelona 26 a las 24.—El señor Puig y

Cadafalch ha manifestado que Madrid ha reaccionado respecto a la cuestión de los teléfonos después de estar enterados de la cuestión.

Un grupo maurista pidió al señor Maura que apoye la pretensión de la Mancomunidad imitándoles todos los grupos de la Mancomunidad, que han escrito a sus jefes de partido.

El cobro de cuotas

Barcelona 26 a las 24.—Varios grupos de los sindicatos libres han recorrido las fábricas cobrando cuotas a los obreros.

Algunos de estos se han negado originándose un conflicto.

Tuvó que intervenir la guardia civil.

El Gobernador de Segovia

Barcelona 26 a las 24.—El diputado provincial señor Cervera Montán ha renunciado al acta, aceptando el nombramiento de Gobernador de Segovia.

Juegos florales—Concesión de premios

Barcelona 26 a las 24.—En los Juegos florales se han concedido importantes premios en metálico.

El premio Concepción Rabell ha sido concedido al libro «Herois» de Prudencio Bertrana.

El premio Martorell que consiste en cuatro mil duros, ha sido concedido al arquitecto Luis Domenech Montaner.

Puig y Cadafalch y el Congreso de arquitectos

Barcelona 26 a las 24.—El señor Puig y Cadafalch ha manifestado su satisfacción de que el Congreso de arquitectos saludara a la Mancomunidad hablando en catalán.

El señor Puig y Cadafalch habló en castellano correspondiendo a la atención.

INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

CORTINAS ORIENTALES

Artículo que además de resultar de gran novedad y elegancia reúne las condiciones de solidez por su especialísima y esmerada fabricación.

EXTENSA COLECCIÓN Y DEPÓSITO EXCLUSIVO

Baltasar Cortés - EL ÁGUILA - San Nicolás, 7

LA NUEVA OBRA

“CRITICA DE LA LEY DE ORDENACION BANCARIA”

por Jaime L. Pou Moragues

PROFESOR MERCANTIL

De venta en la Librería Guasp Calle Morey al precio de 6 ptas. ejemplar

MAQUINAS PARA HACER MEDIAS

Y TODA CLASE DE

GENEROS DE PUNTO

DIAMANT-WEINHAGEN

La que ha obtenido el mayor éxito en la Feria de Muestras de Barcelona

MÁQUINAS PARA COSER Y BORDAR

KAISER

UNICA CASA PARA LA VENTA EN MALLORCA

ANDRÉS BARCELÓ

30, MOLINEROS, 30

Con la máquina normal **Diamant-Weinhagen** de 27 centímetros se pueden confeccionar, además de medias y calcetines, vestidos para señora, cubrecorsets, corbatas, camisetas, etc. cuya enseñanza se da gratis a los compradores de la máquina **DIAMANT-WEINHAGEN**.

Conferencias sobre los monumentos barceloneses

Barcelona 26, a las 24.—El Ateneo enciclopédico popular ha organizado una serie de conferencias sobre los monumentos barceloneses, encargándolas a don Jerónimo Martorell, director del servicio de catalogación y conservación de monumentos de la Mancomunidad.

Obreros tiroteados

Barcelona 26, a las 24.—Esta madrugada un grupo de desconocidos tiroteó a varios obreros de la fábrica «La Maquinista» de la barriada de San Andrés, que pertenecen al Sindicato libre.

Suicidio

Barcelona 26, a las 24.—Se ha suicidado, cortando una cañería del gas, un individuo llamado Pedro Bonca, habitante en el Paseo de Gracia n.º 41.

Homenaje al empresario del Liceo

Barcelona 26, a las 24.—Se organiza un homenaje en honor del señor Mestres, empresario del Liceo, por el éxito de esta temporada y por haber traído buenos programas.

Se pedirá que se le conceda una cruz. Han prometido su apoyo y gestiones el gobernador y el alcalde.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	761'1 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Bajando constantemente.
Dirección y fuerza del viento	S.S.W-8
Estado del cielo	Despejado
Temperatura	15'4°
Humedad relativa	76
Temperatura máxima del día 25.	17'4°
Id. mínima del 26.	9'6°
Id. del mismo día al descubierta.	6'6°
Lluvia.	0'0 m. m.

Teatros

Lírico

Anoche debutó en este teatro el «Trio Hispania» número compuesto por dos señoritas y un caballero, que por su trabajo

variado y ameno fué aplaudido por la concurrencia.

Ante la insistencia de los aplausos se vió obligado a dar algunos números de «plus».

Espectáculos

Principal

Desde las 6 de la tarde función de cine: «La Verberna de la Paloma».

Lírico

Desde las 6 función de cine y atracciones: El «Trio Hispania» y proyección de la jornada 2.ª de «Los Tres Mosqueteros».

Moderno

Desde las 3 y media sesión continua de cine: «La sombra amarilla» 4 partes y 6.ª jornada de «La carta fatal».

Protectora

De 6 a 11 noche función de cine: (No hemos recibido programa).

Asistencia Palmesana

Desde las 6 menos cuarto función de cine: episodios 3.º y 4.º de «Los misterios de New-York» y «El Secreto de Raquel» (Exclusiva Julio Cesar S. A.)

Victoria

Desde las 6 de la tarde función de cine: (No hemos recibido programa).

Cine Doré (Hostalets)

De 7 y media a 11 y media función de cine: 11.º y 12.º episodios de «El Torbellino», «La isla del amor» 4 partes y «Los dos charlatanes».

MUTUALIDAD DE ACCIDENTES DE LA

FEDERACIÓN PATRONAL DE MALLORCA

(Autorizada por Real Orden de 21 Marzo 1922).

Seguro colectivo de accidentes del trabajo, bajo la base de mutualidad.

Para informes y proposiciones en la Secretaría de la Federación Patronal, todos los días, de 7 a 9 de la noche.

En Berlin (Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.